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Prefeitura realiza mais 
A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Infraestru-
tura (Seminf), realizou 
33.468 obras na capital. 
As intervenções muni-
cipais foram voltadas à 
contenção de áreas de 
risco, às obras de melho-
ria da trafegabilidade e 
acessibilidade e de recu-
peração e implantação 
de novas linhas de redes 
de drenagem. O número 
representa, em média, a 
execução de, ao menos, 
30 serviços de infraes-
trutura por dia.
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O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, participou, 
nesta terça (12), 

ao lado dos titulares das 
secretarias municipais 
do Trabalho, Empreen-
dedorismo e Inovação 
(Semtepi), Radyr Jr; de 
Infraestrutura (Seminf), 
Renato Junior; e de Fi-
nanças (Semef), Clécio 
Freire, do programa EPIC, 
em Boston (EUA), que visa 
apresentar novos mode-
los de inovação e desen-
volvimento tecnológico. O 
convite para a conferência 
veio da Associação Boston 
Innovation e do Sebrae 
Amazonas.

David Almeida frisou que 
a oportunidade de partici-
par do programa é única, 
uma vez que os conheci-
mentos adquiridos podem 
ser introduzidos no dia a 
dia da Prefeitura de Ma-
naus e nos projetos de de-
senvolvimento da cidade.

“A nossa gestão pensa 
Manaus de uma forma di-
ferente. Nós sabemos do 
tamanho e da importância 
da capital amazonense e 

vislumbramos uma gran-
de margem para o de-
senvolvimento. Por isso, 
oportunidades como essa 
são importantes para que 
possamos ver de perto al-
guns ‘cases’ de sucessos 
pelo mundo, com meto-
dologias que podem ser 
aplicadas em Manaus”, 

enfatizou Almeida.
Ao longo do dia, a comi-

tiva de Manaus participou 
de outras atividades que 
incluem roda de conver-
sa com representantes 
de universidades mun-
dialmente conhecidas, 
como Harvard. Para Radyr 
Jr, essa experiência é de 

extremo valor para que 
Manaus dê um salto em 
desenvolvimento.

“Esses profissionais es-
tão compartilhando as 
boas práticas conosco e 
tirando as dúvidas que 
vão surgindo. É uma con-
sultoria que estamos vi-
venciando e mentorados 

por profissionais da área 
de negócios que propor-
cionam essa mudança 
de visão de velocidade 
do que estamos fazendo 
na cidade de Manaus”,  
explicou.

De acordo com o titular 
da Seminf, Renato Junior, 
essa agenda vai impac-

David Almeida frisou que a oportunidade de participar do programa é única

Prefeito participa de programa 
de desenvolvimento tecnológico

tar positivamente em vá-
rios setores da economia, 
como o turismo.

“É uma missão inter-
nacional que apresenta 
casos de sucesso em ci-
dades por todo mundo, 
inclusive para prefeitos do 
Brasil e instituições con-
vidadas. O prefeito David 
Almeida está sempre em 
busca de conhecimento e 
experiências agregadas às 
transformações da nossa 
cidade. Essa é só mais uma 
agenda que visa impactar 
de forma positiva o turis-
mo, a economia e as ino-
vações em nossa cidade”, 
destacou Renato. 

O programa segue até 
o próximo dia 15, e con-
ta com visitas, encontros, 
workshops, além de pales-
tras com professores de 
universidades como MIT 
(Massachusetts Institute 
of Technology) e Harvard.

A agenda do chefe do 
Executivo municipal in-
clui também reunião no 
consulado-geral do Brasil 
em Nova Iorque, visita ao 
distrito financeiro, visita à 
prefeitura de Boston, além 
de master classes sobre 
políticas públicas, o futu-
ro das cidades, liderança 
transformadora, cidades 
inteligentes, inovação e  
temáticas afins.

Durante a viagem do 
prefeito David Almeida, o 
vice-prefeito Marcos Rot-
ta assume interinamente 
a Prefeitura de Manaus.

Comitiva participou de 
atividades que incluem 
roda de conversa com 
representantes de 
universidades como 
Harvard

Serviços e Plataformas 
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Prefeitura realiza mais 

A Prefeitura de Manaus, 

por meio da Secretaria 

Municipal de Infraestru-

tura (Seminf), realizou 

33.468 obras na capital. 

As intervenções muni-

cipais foram voltadas à 

contenção de áreas de 

risco, às obras de melho-

ria da trafegabilidade e 

acessibilidade e de recu-

peração e implantação 
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execução de, ao menos, 

30 serviços de infraes-
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Conmebol anuncia vendas de ingressos para final 

LIBERTADORES 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Nesta terça-feira (12), 
o presidente da Conme-
bol, Alejandro Domínguez, 
anunciou que os ingres-
sos para a final da Copa 
Libertadores da América 
deste ano, que será no dia 
4 de novembro no estádio 
Maracanã, no Rio de Janei-
ro, foram disponíveis para 
venda a partir da tarde 
desta terça, às 15h.O dirigente pediu 

para que os internau-
tas ficassem aten-

tos às redes sociais da  
Conmebol.
Possíveis finalistasOs jogos de ida das semi-

finais da Libertadores se-
rão no final de setembro. 
Fluminense e Internacio-
nal se enfrentam no dia 
27 às 21h30 no Maracanã, 
enquanto Boca Juniors e 
Palmeiras jogam no dia 28 
às 21h30 na Bombonera, na 
Argentina.Os duelos de volta serão 

na semana seguinte. Dia 
4 de outubro Internacio-

nal e Fluminense se reen-
contram no Beira-Rio, em 
Porto Alegre, enquanto o 
Palmeiras recebe o Boca 
Juniors para a decisão no 
Allianz Parque no dia 5 às 
21h30.

PremiaçãoO campeão da Copa Li-
bertadores receberá como 
prêmio 18 milhões de dó-
lares (em torno de R$ 89 
milhões), enquanto o vice 
ganhará 7 milhões de dó-
lares (em torno de R$ 34 
milhões).

Vendas dos ingressos para final da Libertadores iniciou nesta terça-feira (12)
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A s Eliminatórias da América do Sul para Copa do Mundo de 2026 começaram 
com uma diferença significa-
tiva em relação às edições an-
teriores. Com o aumento de 32 
para 48 seleções no Mundial, 
a pontuação necessária para 
uma seleção sul-americana 
conquistar uma vaga direta 
para a Copa diminuiu.
Mas qual será essa “nota 

de corte”?O número de vagas diretas 
do continente sul-americano 
no Mundial subiu de quatro 
para seis, mantendo uma vaga 
adicional na repescagem.

Uma forma de estimar a 
pontuação mínima necessária 
para chegar à sexta colocação 
é olhar para as Eliminatórias 
anteriores.A história mostra que ne-

nhuma seleção que somou 25 
pontos ficou abaixo da sexta 
colocação de uma Eliminató-
ria. Portanto, esta é a provável 
“nota de corte” segura para 
garantir uma vaga direta ao 
Mundial de 2026.As Eliminatórias para o 

Mundial de 2002 foram a se-
gunda edição do torneio com o 
formato atual, mas a primeira 
com dez seleções (já que, na 
anterior, o Brasil se classifi-
cou automaticamente por ter 
vencido a Copa de 1994).

Naquela edição, a Seleção 
Brasileira terminou as Eli-
minatórias em terceiro, com 
30 pontos, garantindo vaga 
somente na última rodada. 
O quarto colocado foi o Pa-
raguai, que ficou com a últi-
ma vaga direta com a mesma 
pontuação do Brasil.Levando em conta o núme-

ro atual de vagas diretas, a 
Colômbia, que ficou em sexto, 
com 27 pontos, iria ao Mundial. 
A Bolívia, que somou 18 pon-
tos, disputaria a repescagem.
•	 4°	 colocado	 (última	

vaga direta) / Paraguai: 30 
pontos
•	 5°	 colocado	 (repes-

Em Tempo

Neymar é o grande nome da Seleção Brasileira nas Eliminatórias da Copa do Mundo 

sificação) / Equador: 20 pontos2022
•	 4°	 colocado	 (última	

vaga direta) / Equador: 26 pon-
tos
•	 5°	 colocado	 (repesca-

gem) / Peru: 24 pontos•	 6°	 colocado	 (última	
vaga direta no novo formato) 
/ Colômbia: 23 pontos•	 7°	 colocado	 (vaga	 na	

repescagem no novo formato) 
/ Chile: 19 pontos•	 8°	colocado	(última	se-

leção fora da zona de classifi-
cação) / Paraguai: 16 pontos

2002 a 2022: 25 é o número 
“mágico”Para calcular a pontuação mí-

nima necessária para garantir 
a 6ª colocação (última vaga di-
reta), adicionamos um ponto à 
campanha do 7º colocado de 
cada eliminatória.•	 Pontuação	 máxima	

histórica para garantir a 6ª co-
locação: 25 pontos•	 Pontuação	mínima	his-

tórica para garantir a 6ª coloca-
ção: 20 pontos•	 Pontuação	média	para	

garantir a 6ª colocação: 22,2 
pontos

A história mostra que ne-
nhuma seleção que somou 25 
pontos ficou abaixo da sexta 
colocação de uma Eliminató-
ria. Portanto, esta é a provável 
“nota de corte” segura para 
garantir uma vaga direta ao 
Mundial de 2026.Na Eliminatória passada, para 

a Copa do Mundo do Catar, o 
Brasil precisou de apenas nove 
jogos (metade da competição) 
para alcançar essa pontuação.

Já para garantir ao menos um 
lugar na repescagem, a exigên-
cia cai um pouco. A maior pon-
tuação necessária para fechar 
uma Eliminatória em sétimo foi 
23, em 2010.•	 Pontuação	 máxima	

histórica para garantir a 7ª co-
locação: 23 pontos•	 Pontuação	mínima	his-

tórica para garantir a 7ª coloca-
ção: 17 pontos•	 Pontuação	média	para	

garantir a 7ª colocação: 19,4 
pontos

Matemáticos calculam que a “linha de corte” nas Eliminatírias da Copa é de 25 
pontos  

Mudanças na ordem de 
classificação para Copa  

cagem) / Uruguai: 27 pontos
•	 6°	 colocado	 (última	

vaga direta no novo formato) 
/ Colômbia: 27 pontos•	 7°	colocado	(vaga	na	

repescagem no novo forma-
to) / Bolívia: 18 pontos•	 8°	 colocado	 (última	

seleção fora da zona de clas-
sificação) / Peru: 16 pontos2006
•	 4°	 colocado	 (última	

vaga direta) / Paraguai: 28 
pontos
•	 5°	 colocado	 (repes-

cagem) / Uruguai: 25 pontos

•	 6°	 colocado	 (última	
vaga direta no novo formato) 
/ Colômbia: 24 pontos•	 7°	colocado	(vaga	na	

repescagem no novo forma-
to) / Chile: 22 pontos•	 8°	 colocado	 (últi-

ma seleção fora da zona de 
classificação) / Venezuela: 18 
pontos

2010
•	 4°	 colocado	 (última	

vaga direta) / Argentina: 28 
pontos
•	 5°	 colocado	 (repes-

cagem) / Uruguai: 24 pontos

•	 6°	 colocado	 (última	
vaga direta no novo formato) 
/ Equador: 23 pontos•	 7°	colocado	(vaga	na	

repescagem no novo forma-
to) / Colômbia: 23 pontos
•	 8°	 colocado	 (últi-

ma seleção fora da zona de 
classificação) / Venezuela: 22 
pontos

2014
As Eliminatórias para o 

Mundial de 2014 tiveram 
nove participantes, já que o 
Brasil tinha vaga automática 
por ser o país-sede. Sendo 

assim, não serve como pa-
râmetro.

2018
•	 4°	 colocado	 (última	

vaga direta) / Colômbia: 27 
pontos
•	 5°	 colocado	 (repes-

cagem) / Peru: 26 pontos
•	 6°	 colocado	 (última	

vaga direta no novo formato) 
/ Chile: 26 pontos•	 7°	colocado	(vaga	na	

repescagem no novo forma-
to) / Paraguai: 24 pontos
•	 8°	 colocado	 (última	

seleção fora da zona de clas-
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plateia@emtempo.com.br |Alive Festival com Cat Dealers e 
InnDrive acontece nesta sexta-feira 

Com 10 horas de duração, o evento será realizado no Espaço Via Torres

DIVULGAÇÃOO Alive Festival está che-gando para os amantes 
de música eletrônica, 
no dia 15 de setem-

bro (sábado), às 22 horas no 
Espaço Via Torres, o evento 
terá a realização da Floresta 
Sônica em conjunto com a pá-
gina Manaus Memes e contará 
com três atrações nacionais. 
Cat Dealers, InnDrive e Bewav 
prometem elevar o cenário de 
música eletrônica na região 
Norte.

A festa acontecerá 10 dias 
após o show de David Guetta 
em Manaus e com isso dará 
continuidade ao grande ano 
da música eletrônica na cidade. 
Com 10 horas de duração, o Ali-
ve Festival terá como diferen-
cial lembrar os grandes clubes 
de eletrônica pelo mundo com 
os artistas bem perto do públi-
co, além do som e iluminação 
únicos, junto com o melhor 
open bar da cidade.O evento é apresentado pela 

Cerveja Beck’s e patrocinado 
pela Pedragon, Gracco Viagens 

Em Tempo

A grande atração do Alive Festival é o duo forma-

do pelos irmãos Pedro Cardoso e Luiz Cardoso, o 

Cat Dealers, são Djs Brasileiros renomados

o duo está confirmado para o 
Tomorrowland Brasil 2023. O 
sucesso “Shake it”, conta com 
mais de 50 milhões de repro-
duções no Spotify e prometem 
agitar o público manauara com 
o melhor do Bass e Tech House.

Bewav é um DJ que está em 
ascensão no cenário musical 
Brasileiro, com a viralização 

de seus vídeos, ele conquis-
tou milhões de visualizações 
em suas redes sociais. Com 
participação no renomado 
Ultra Music Festival, ele con-
solidou sua carreira interna-
cional apresentando-se em 
países como: Espanha, Itália 
e Portugal, tocando o melhor 
do Minimal/Deep Tech, o DJ 

está pronto para animar ainda 
mais o Alive Festival.Além das atrações nacionais, 

O Alive Festival terá a presença 
de três atrações locais. A DJ 
Madame C está confirmada 
para tocar o melhor da House 
Music, junto a intensidade do 
Techno e a classe do Mini-
mal. O DJ Pedro Mao é mais 

um dos confirmados com um 
set totalmente voltado para 
a House Music, e para fina-
lizar, DJ Kai, mesclando en-
tre os ritmos da House Music 
ao Afro House e Progressive 
Techno, completam a line-up 
do evento, trazendo o me-
lhor da música eletrônica na  
região Norte.

e OR Tecnologia entre outros, 
parcerias da Floresta Sônica e 
da página Manaus Memes.IngressosOs ingressos estão disponí-

veis no segundo lote através 
do site ingressofly e nas lojas 
físicas Via Uno do Amazonas 
Shopping, Manauara Shop-
ping, Sumauma Shopping e 
Grande Circular Shopping. O 
Front stage (individual) pelo 
valor de R$ 99; Front stage 
(duplo) por R$ 176; Front stage 
(triplo) por R$ 231 e Backstage 
(individual), com open bar de 
cerveja Beck’s, água, refrige-
rante, dose de vodka e gin, das 
22 horas às 2h por R$ 264.AtraçõesA grande atração do Alive 

Festival é o duo formado pe-
los irmãos Pedro Cardoso e 
Luiz Cardoso, o Cat Dealers, 
são Djs Brasileiros renomados 
que deixam sua marca onde 
passam, com apresentações 
memoráveis no Rock In Rio, 
Lollapalooza e Tomorrowland. 
O remix de ‘Ai Ai Ai’ de Vanessa 
da Mata conta com mais de 75 
milhões de streams nas plata-
formas de música.A segunda atração 

confirmada,são os DJ’s InnDri-
ve, formado pelos paranaenses 
Pedro e Gabriel, com partici-
pações no Rock In Rio 2022, 

Ases do Pagode traz samba 
de qualidade para Manaus
No dia 17 de setembro, o Ases 

do Pagode volta a comandar as 
noites de domingo em Manaus, 
com a estreia do projeto “Samba 
dos Mano Véio”, que vai ocorrer 
na Botecaria (Centro Cultural 
dos Povos da Amazônia, anti-
ga Bola da Suframa). O projeto 
marca o retorno do grupo aos 
palcos em longa temporada.

“Jair e eu já estávamos com 
vontade de voltar com o Ases, 
de fazer um samba do bom 
e no nosso aniversário de 36 
anos (comemorado em agosto) 
muitas pessoas pediram para a 
gente voltar a fazer um samba 
aos domingos, então resolve-
mos realizar uma temporada de 
shows que batizamos de ‘Sam-
ba dos Mano Véio’ e que traz a 
nossa essência, o nosso jeito 
de fazer samba com qualidade”, 
comenta Joubert Balbino.

A temporada do “Samba dos 
Mano Véio” vai acontecer to-
dos os domingos, sempre de 
18h até meia-noite, com a 

participação de músicos con-
vidados. Na estreia, tem Alípio 
Coimbra e banda, fazendo o 
melhor do pagode 90, e na 
sequência, o grupo anfitrião as-
sume o palco com repertório 
clássico que contempla toda a  
trajetória do Ases.Joubert destaca a estrutura 

da Botecaria para receber o 
público do Ases. “Escolhemos 
um lugar legal, charmoso, com 
conforto, segurança e estrutura 
para nosso público, com mesas 
disponíveis, acessibilidade, es-
tacionamento amplo e gratui-
to”, pontua.
Promoção e ingressos
Para quem chegar cedo, tem 

promoção de chopp em dobro 
das 18h às 20h. Os ingressos para o “Samba 

dos Mano Véio” estão à venda 
ao preço de R$ 20 (antecipados 
e limitados), pelo telefone (92) 
98156-1578. No dia do evento 
a entrada será R$ 25.

MÚSICA 

Projeto “Samba dos Mano Véio” marca o retorno do grupo aos palcos

Programação conta com oficinas e apresentações de dança

Escolas de Manaus recebem oficinas 
e apresentações de dança
Duas escolas públicas de Manaus 

recebem atividades do “VI Festival 

5 Minutos em Cena”, nesta semana. 

A programação conta com oficinas, 

na quarta-feira (13), e apresenta-

ções de dança, na quinta-feira (14). 

A entrada é gratuita.Na quarta-feira, 13 de setembro, 

a Escola Estadual Cacilda Braule 

Pinto, no bairro Coroado, Zona Les-

te de Manaus, recebe três oficinas 

gratuitas de dança, às 14h.
Serão ministradas as oficinas 

“Dança Contemporânea”, “Danças 

Urbanas” e “Expressão Corporal”.
Na quinta-feira, 14 de setem-

bro, a Escola Estadual de Tempo 

Integral Zulmira Bittencourt, no 

bairro São Jorge, Zona Oeste de 

Manaus, recebe apresentações de 

dança, às 14h.Conforme o organizador do “VI 

Festival 5 Minutos em Cena”, Fábio 

Moura, a programação nas escolas 

é direcionada a crianças e adoles-

centes. Com as atividades, o evento 

busca popularizar a dança entre os 

jovens de Manaus.“Isso é um gesto de democra-

tização do acesso às artes e aos 

bens culturais produzidos na nossa 

cidade. É uma forma de estimular 

que esses jovens e crianças possam 

ser consumidores da nossa arte”, 

ressaltou Moura.
FestivalO “VI Festival 5 Minutos em Cena” 

ocorre nesta semana, em Manaus. 

Esta edição do evento tem foco na 

dança. Na quarta e quinta-feira, a 

programação é realizada nas es-

colas.

DIVULGAÇÃO

FESTIVAL

DIVULGAÇÃO

Na sexta-feira, 15 de setem-
bro, o festival promove o even-
to de encerramento no Teatro 
Amazonas, a partir das 20h. Na 
ocasião, serão apresentados 
dez espetáculos gratuitos. O 
evento é gratuito e aberto ao 
público.

A programação no Teatro 
Amazonas reunirá os estilos 
de dança mais difundidos em 
Manaus. “A gente tem dan-
ças urbanas, danças folcló-
ricas, dança contemporânea, 
dança aérea. A programação 
consegue unificar em um só 
evento diferentes olhares so-
bre essa linguagem“, destacou 
o diretor geral.Fábio Moura assina a dire-

ção-geral do festival. A coor-

denação artística é de Talita 
Menezes. Claysson Charles 
será o mestre de cerimônia 
do evento, que conta com 
produção de Ana Carol Nu-
nes, Benner Siqueira, Reysson 
Brandão e Marcos Telles.

O projeto foi contemplado 
no Edital do Concurso-Prêmio 
Manaus 2022 Thiago de Mello 
| Artistas e Profissionais da 
Cultura, da Fundação Muni-
cipal de Cultura, Turismo e 
Eventos (Manauscult) e Con-
selho Municipal de Cultura 
(Concultura). A iniciativa con-
ta com apoio da Prefeitura 
de Manaus e do Governo do 
Amazonas, por meio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa.

Manaus, quarta-feira 13 de setembro de 2023

Etelvina Souza

redacao@emtempo.com.br |
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País/MundoInvestimento em educação
é menor que em países da OCDE

Estudo aponta queda na aplicação de recursos no setor em 2019 e 2020
MARCELO CAMARGO

O Brasil investe menos 
em educação do que 
os países da Organiza-ção para a Cooperação 

e Desenvolvimento Econômico 
(OCDE), de acordo com o re-
latório Education at a Glance 
2023, lançado nesta última 
terça-feira (12), que reúne da-
dos da educação dos países 
membros do grupo e de países 
parceiros, como o Brasil.  

O relatório da OCDE mostra 
que, enquanto o Brasil investiu 
em 2020 US$ 4.306 por estu-
dante, o equivalente a apro-
ximadamente R$ 21,5 mil, os 
países da OCDE investiram, em 
média, US$ 11.560, ou R$ 57,8 
mil. Os valores são referentes 
aos investimentos feitos desde 
o ensino fundamental até a 
educação superior.  Os investimentos no Brasil se 

reduziram entre 2019 e 2020. 
Em média, na OCDE, a despe-
sa total dos governos com a 
educação cresceu 2,1% entre 
2019 e 2020, a um ritmo mais 

Em Tempo

Crianças em escola pública: 
governo investe três vezes 

menos em educação básica

25 mil, ou R$ 125 mil. Existem 
também diferenças significa-
tivas nas despesas por estu-
dante de acordo com a etapa 
de ensino.  Por lei, pelo Plano Nacional 

de Educação (PNE), o Brasil 
deve investir pelo menos 10% 
do PIB em educação até 2024. 
Segundo o último relatório de 
monitoramento da lei, feito 
pelo Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep), em 
2022, o investimento brasileiro 
em educação chegava a 5,5% 

do PIB, e o investimento pú-
blico em educação pública, a 
5% do PIB, “bem distantes das 
metas estabelecidas no PNE. 
Esses resultados apontam 
para uma grande dificuldade 
dos entes em aumentar o orça-
mento destinado à educação”, 
diz o texto do Inep.   
Salário de professoresO relatório da OCDE também 

aponta a necessidade de va-
lorização dos professores. Se-
gundo o estudo, muitos países 
da OCDE enfrentam escassez 

desses profissionais. “Salários 
competitivos são cruciais para 
reter professores e atrair mais 
pessoas para a profissão, em-
bora outros fatores também 
sejam importantes. Em mui-
tos países da OCDE, o ensino 
não é uma opção de carreira 
financeiramente atraente”, diz 
o texto.   Em média, os salários re-

ais dos professores do ensino 
secundário são 10% inferiores 
aos dos trabalhadores do en-
sino superior, mas, em alguns 
países, a diferença é superior 

lento do que a despesa total do 
governo em todos os serviços, 
que cresceu 9,5%. No Brasil, 
o gasto total do governo com 
educação diminuiu 10,5%, en-
quanto o gasto com todos os 
serviços aumentou 8,9%. Na 
análise da OCDE, isso pode ter 
ocorrido devido à pandemia de 
covid-19.  “O financiamento adequado 

é uma condição prévia para 
proporcionar uma educação de 
alta qualidade”, diz o relatório. 
A maioria dos países da OCDE 
investe entre 3% e 4% do seu 
Produto Interno Bruto (PIB) no 
ensino fundamental e médio, 
chegando a pelo menos 5% do 
PIB na Colômbia e em Israel. A 
porcentagem de investimento 
brasileira não consta desta edi-
ção do relatório.  Sobre essa medida de in-

vestimento, a OCDE faz uma 
ressalva: “O investimento na 
educação como percentagem 
do PIB é uma medida da prio-
ridade que os países atribuem 
à educação, mas não reflete os 
recursos disponíveis nos siste-
mas educativos, uma vez que 
os níveis do PIB variam entre 
países”.  

As despesas por aluno va-
riam muito entre os países da 
OCDE. A Colômbia, o México e 
a Turquia gastam anualmente 
menos de US$ 5 mil por estu-
dante, ou R$ 25 mil, enquanto 
Luxemburgo gasta quase US$ 

Tempestade deixa 2.500 mortos 
e 10.000 desaparecidos na Líbia
A tempestade Daniel, que de-

vastou a região do Mediterrâneo 
na semana passada, atingiu a 
Líbia, onde mais de 2.500 pesso-
as morreram em uma enchente. 
Além disso, 15 pessoas morreram 
na Grécia. À medida que a tem-
pestade avançava ao longo da 
costa norte da África, autoridades 
egípcias procuraram acalmar os 
seus cidadãos, dizendo que Da-
niel tinha perdido força.

O aquecimento global significa 
que a região poderá ter de se 
preparar no futuro para tempes-
tades cada vez mais poderosas 
deste tipo. Na Líbia, a cidade de 
Derna foi inundada por águas que 
romperam duas barragens e var-
reram um quarto da cidade cos-
teira. Além das mortes, teme-se 
que pelo menos 10 mil pessoas 
estejam desaparecidas, segundo 
a Federação Internacional das 
Sociedades da Cruz Vermelha e 
do Crescente Vermelho.

O especialista em clima Chris-
tos Zerefos, secretário-geral da 
Academia de Atenas, disse que 
os dados das tempestades ainda 

não foram totalmente compila-
dos, mas estimou que a quanti-
dade de chuva que cairá na Líbia 
será igual aos 1.000 mm (1 metro) 
que caíram na Tessália, no centro 
da Grécia, em apenas dois dias.

A Líbia, que suportou mais de 
uma década conflitos e que ainda 
não tem um governo central que 
possa abranger todo o país, está 
particularmente em risco. Antes 
da tempestade Daniel, o hidró-
logo Abdelwanees AR Ashoor, da 
Universidade Omar Al-Mukhtar, 
na Líbia, alertou que repetidas 
inundações representavam uma 
ameaça para Derna.No entanto, mesmo a Grécia, 

com melhores recursos, lutou 
para lidar com o poder da tem-
pestade Daniel. Casas foram des-
truídas, pontes ruíram, estradas 
foram destruídas, linhas de ener-
gia caíram e colheitas na fértil 
planície da Tessália foram devas-
tadas. As autoridades gregas afir-
maram na última segunda-feira 
(11) que mais de 4.250 pessoas 
foram evacuadas de aldeias e 
assentamentos na região.

ÁFRICA

Tempestade deixa milhares de mortos e desaparecidos na Líbia

Proposta foi aprovada por comissão do Senado

Programa de crédito fundiário pode 
receber 1% da arrecadação de loterias

A Comissão de Assuntos Eco-

nômicos (CAE) do Senado apro-

vou nesta última terça-feira (12) o 

Projeto de Lei 1.658/23, que des-

tina 1% dos valores arrecadados 

em loterias ao Programa Nacional 

de Crédito Fundiário (PNFC), do 

governo federal, conhecido como 

Terra Brasil.O relator da matéria, senador 

Mauro Carvalho Junior (União-MT), 

foi favorável ao texto do relator, 

senador Jaime Bagattoli (PL-RO), 

que justificou a necessidade de 

aprovação devido às dificulda-

des enfrentadas pelos pequenos 

agricultores. No relatório lido pela 

senadora Margareth Buzetti (PSD-

-MT), foram listadas as áreas que 

poderão ser beneficiadas pelos re-

cursos. “Por um lado, um pequeno 

ajuste nos prêmios distribuídos pe-

las loterias do Brasil, sem custo para 

o erário, e por outro, a disponibili-

zação deste montante para as im-

portantes funções do programa, a 

compra da terra, financiamento da 

estruturação da propriedade e do 

projeto produtivo e a contratação 

de assistência técnica e extensão 

rural”, defendeu.Pelo projeto de lei, 1% da arre-

cadação total obtida nas apostas 

ou venda de bilhetes de loterias, 

em meio físico ou virtual, deverá 

ser aplicado no financiamento do 

programa de crédito fundiário Terra 

Brasil. Agora, a matéria segue para 

análise da Comissão de Agricultura 

da Casa.

Terra BrasilO Terra Brasil é um programa fe-

LULA MARQUES

TERRA BRASIL 

HANDOUT/ANADOLU

deral que financia um conjunto 
de ações e projetos de reorde-
nação fundiária e de assenta-
mento rural, complementares à 
reforma agrária, como a compra 
de terras para trabalhadores 
rurais e investimentos em in-
fraestrutura destas proprieda-
des rurais. O programa tem três 
linhas de crédito para atender 
os diferentes públicos da agri-
cultura familiar, o financiamen-
to para a aquisição das terras 
do imóvel rural; projetos de 
infraestrutura básica; e proje-
tos produtivos implementados 
pelos trabalhadores rurais.

O programa permite a par-

ticipação de trabalhadores 
rurais não proprietários, pre-
ferencialmente assalariados, 
parceiros, posseiros ou arren-
datários, que comprovem, no 
mínimo, 5 anos de experiência 
na atividade rural. Ou, ainda, 
de agricultores proprietários de 
imóveis cuja área não alcance a 
dimensão de uma propriedade 
familiar e seja, comprovada-
mente, insuficiente para ge-
rar renda capaz para sustento 
próprio e de seus familiares. O 
empréstimo pode ser pago em 
até 25 anos, com 3 anos de ca-
rência, para iniciar o pagamento 
das parcelas.

a 30%. “O baixo crescimento 
salarial dos professores ex-
plica, em parte, a disparidade 
entre os salários dos profes-
sores e os de outros trabalha-
dores com ensino superior”, 
diz a organização. Os salários 
legais reais caíram em quase 
metade de todos os países da 
OCDE para os quais existem 
dados disponíveis. Isto, se-
gundo o relatório, segue-se 
a um período de crescimento 
salarial baixo ou mesmo ne-
gativo em muitos países, no 
rescaldo da crise financeira 
de 2008/2009. No Brasil, também pelo 

PNE, o salário dos profes-
sores deveria ter sido equi-
parado ao dos demais pro-
fissionais com escolaridade 
equivalente até 2020. Se-
gundo o monitoramento de 
2022, os salários dos profes-
sores passaram de 65,2% dos 
salários dos demais profis-
sionais, em 2012, para 82,5%, 
em 2021, seguindo ainda des-
valorizados. 
Education at a Glance 
O relatório Education at a 

Glance reúne informações 
sobre o estado da educação 
em todo o mundo. Fornece 
dados sobre estrutura, finan-
ças e desempenho dos siste-
mas educativos nos países da 
OCDE e em países candidatos 
e parceiros da Organização.

Manaus, quarta-feira 13 de setembro de 2023

Clara Gentil

diaadia@emtempo.com.br |
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Dia a dia

Em Tempo

E m 1.000 dias de gestão, 
a Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secreta-
ria Municipal de Infra-

estrutura (Seminf), realizou 
33.468 obras na capital. As 
intervenções municipais fo-
ram voltadas à contenção de 
áreas de risco, às obras de 
melhoria da trafegabilidade e 
acessibilidade e de recupera-
ção e implantação de novas 
linhas de redes de drenagem.

O número representa, em 
média, a execução de, ao me-
nos, 30 serviços de infraestru-
tura por dia. Em parte disso, 
estão as obras consideradas 
de maior proporção em 27 
áreas de risco ou encostas. A 
Seminf realizou, ainda, a im-
plantação de 152.673,89 me-
tros de drenagem profunda 
(32.650 metros) e superficial 
(59.105,89 metros de sarjetas 
e 60.918 metros de meio-fio). 
Além de atuar intensamente 
no recapeamento de 2 mil vias, 
pelo programa “Asfalta Ma-
naus”, e nas grandes interven-
ções na cidade, melhorando a 
vida da população.A capital amazonense virou 

um “canteiro de obras” nes-
ses 1.000 dias de gestão do 
prefeito David Almeida, com 
intervenções em todas as zo-
nas da cidade, beneficiando a 
população com acessibilidade 
e qualidade de vida.“É tudo parte de um plano 

para readequar a infraestru-
tura da capital e facilitar a 
vivência das pessoas. Nesses 
1.000 dias, nossos projetos se 

Número representa uma média de 30 serviços de infraestrutura por dia 

DIVULGAÇÃO 

Serviços são voltados a contenção de áreas de risco, melhoria da trafegabilidade, dentre outros. 

Em mil dias, Prefeitura 
realiza mais de  30 mil obras 

voltaram também para con-
tenção de áreas de encosta, 
com trabalhos minuciosos 
de implantação de escada 
hidráulica, para o melhor es-
coamento da água das chu-
vas, perpassando a instalação 
de talude e recuperação de 
sarjeta e meio-fio”, afirmou o 
prefeito David Almeida. Ações em várias frentes
Outro destaque da gestão 

é a limpeza de bueiros, que 
chegou à marca de 20.181 es-
truturas desobstruídas. Tra-
balhos como esse, conforme 
o secretário de Infraestrutura, 
Renato Junior, impactam na 
redução de alagamentos nos 
bairros e comunidades. “São 
pequenas, mas significativas 
intervenções como essas, que 
proporcionam dignidade ao 
povo. O prefeito David deter-
mina que as equipes dos Dis-
tritos de Obras intensifiquem 
esses trabalhos de limpeza no 
verão, para que os efeitos do 
inverno sejam minimizados”.

Dentre os avanços na aces-
sibilidade está a recuperação 
de 87.889,20 metros de cal-
çada e a construção de 24.587 
metros quadrados de estrutu-
ras de pontes e passarelas. Na 
comunidade José Bonifácio, 
situada no bairro Colônia San-
to Antônio, zona Norte, apro-
ximadamente 16 mil pessoas 
foram beneficiadas com a re-
construção de três pontes. No 
primeiro semestre de 2022, a 
prefeitura realizou o desasso-
reamento do leito do igarapé.

“Eu faço esse caminho a pé 
todo dia, não tem jeito, só 
temos essa passagem. Grati-
dão à prefeitura pelo cuidado. 
Após o trabalho da Seminf 
aqui, está maravilhoso”, re-
latou Paula Beatriz, 30 anos.

Outro avanço da gestão está 
no saneamento básico, que 
acresceu em 7% de cobertu-VETERINÁRIA 

Especialista Ludmila Andrade dá dicas de como cuidar do seu felino

Cuidados e carinho para gatos com deficiências 

Redação

Você já se perguntou 
qual o destino dos gatos 
com deficiência, seja ela de 
nascimento ou adquirida? 
Na maioria das vezes, es-
tão fadados ao abandono, 
a uma vida de maus-tratos 
ou à eterna espera em uma 
fila de adoção. Mas, com 
informação e quebra de 
estigmas, é possível abrir o 
coração e a casa para a che-
gada dessa grande amizade 
peluda, espécie com a maior 
facilidade de adaptação.Foi o que aconteceu com a 

estudante de Medicina Ve-
terinária Katherine Amorim, 
que hoje é tutora de cinco 
gatos, sendo três com de-
ficiência: a Cristal (vítima de 
atropelamento, o que resul-
tou em problema na man-
díbula), o Saci (que possui 
uma das patas amputadas) 
e a Branca de Neve (que tem 
visão monocular). “Requer 

DIVULGAÇÃO

mais cuidado e atenção? Sim, 
mas o amor que a gente recebe 
compensa tudo”, pontua.Fundadora da USFel – Uni-

dade de Saúde Felina (primeira 
clínica veterinária do Norte de-
dicada ao atendimento apenas 
de gatos), a médica veterinária 
Ludmila Andrade afirma que 

gatos, em geral, são vítimas de 
muitos absurdos pela falta de 
conhecimento sobre a espécie, 
especialmente os que possuem 
deficiência. Mas, ao contrário do 
que muitos pensam, eles fazem 
tudo e se superam diariamente. 
“O comprometimento do res-
ponsável ajuda o gato a ter uma 

ra de esgotamento, alcançan-
do a marca de 26%. Os 900 
moradores do beco Nonato, 
no bairro Cachoeirinha, con-
viviam entre problemas de 
alagamentos, odor e exposi-
ção a doenças, causadas pelos 
dejetos no igarapé. A comuni-
dade se tornou a primeira área 
de palafitas a receber água 
tratada e rede de esgoto, por 
meio da Unidade Gestora de 
Projetos Municipais de Abas-
tecimento de Água e Esgo-
tamento Sanitário da Seminf 
(UGPM-Água). 
IluminaçãoA gestão alavancou o nú-

mero de serviços executados 
na implantação e moderniza-
ção dos projetores em LED. 
A cidade pode contar agora 
com 99% de iluminação de 

cobertura em todas as zonas. 
Foram implantados 157.622 
pontos de iluminação.A ação é executada e visto-

riada pela Unidade Gestora de 
Abastecimento de Energia da 
Seminf (UGPM-Seminf), que 
também atua com instalação 
de LED nos campos e quadras 
da cidade, por meio do progra-
ma “Uma Luz Para o Esporte”. 

Em média, 361 espaços es-
portivos foram modernizados 
em 63 bairros e quatro comu-
nidades da capital. Na zona 
rural, 25 comunidades foram 
atendidas. 
Grandes intervençõesQuatro grandes obras de 

mobilidade urbana darão 
maior fluidez ao trânsito de 
Manaus, como a constru-
ção de dois complexos viá-

rios, na avenida Governador 
José Lindoso e na rotatória 
do Produtor; o alargamento 
e a construção da passarela 
no trecho em frente ao Tri-
bunal de Contas do Estado 
do Amazonas (TCE-AM) e a 
construção da ciclovia de 3,6 
quilômetros de extensão na 
avenida Coronel Teixeira, na 
Ponta Negra, que terá sentido 
duplo e vias segregadas do 
fluxo principal de veículos.

No primeiro dia de gestão 
do prefeito David Almeida, o 
corpo técnico da secretaria 
constatou irregularidades na 
estrutura física do comple-
xo viário, mais conhecido por 
“viaduto do Manoa”, na zona 
Norte. Um dos seus primeiros 
atos, enquanto gestor munici-
pal, foi decretar a interdição da 
estrutura, seguida da reforma.

Na ocasião, o prefeito desta-
cou problemas de sinalização 
e supressão dos divisores da 
pista de rolamento. “No cará-
ter estrutural dessa constru-
ção, o problema é maior, im-
pactando e comprometendo 
o tráfego de veículos pesados, 
como os ônibus. Nossa preo-
cupação é com a segurança 
das pessoas. O viaduto passará 
por quantas interdições forem 
necessárias, sem ônus para a 
prefeitura”, afirmou à época.Espaços de lazer e esporte
Dentre as áreas de lazer e 

esporte foram reformadas as 
praças do bairro Dom Pedro; 
do Parque das Laranjeiras; do 
Manoa; das ruas 163 e 41, no 
bairro Nova Cidade; do bairro 
Jorge Teixeira 1ª etapa e no 
bairro Glória.Na praça das Flores, con-

junto Flamanal, os morado-
res ganharam duas quadras 
poliesportivas cobertas, nova 
academia ao ar livre e play-
ground em um espaço total-
mente revitalizado. Em anda-
mento, o município reforma 
seis complexos esportivos na 
capital, com investimentos da 
ordem de R$ 30 milhões em 
15 bairros.

“Asfalta Manaus”Dentro das ações de servi-
ços executados na gestão do 
prefeito David Almeida, está 
o programa “Asfalta Manaus”, 
lançado em abril de 2022, fruto 
de parceria da Prefeitura de 
Manaus com o governo do 
Amazonas, que visa recapear 
10 mil ruas.Atualmente, o programa 

registra 2.009 ruas asfalta-
das, entre becos, vielas, ave-
nidas, comunidades e até 
ramais. Dessas, quase 30 
áreas, antes em solo natu-
ral, foram pavimentadas pela  
primeira vez.  

vida incrível”, enfatiza.De acordo com ela, o primeiro 
passo para a adoção de um 
gato com deficiência é enten-
der que há responsabilidades 
físicas, emocionais e financei-
ras. Com isso em mente, chega 
a hora de preparar o lar para 
receber o bichano.A especialista Clínica Médica 

e Cirurgia de felinos destaca 
que gatos tetra ou paraplégicos 
são os que mais demandam 
disposição, necessitando de 
cuidados veterinários e do-
mésticos de forma intensa, 
inclusive para evitar piora no 
quadro com infecções uriná-
rias, escaras, dor constante, 
constipação, obstrução uriná-
ria. No caso de gatos com defi-
ciência visual (como a pequena 
Branca, adotada por Katheri-
ne), é necessário um aporte 
na segurança do ambiente e o 
estímulo na audição e no olfato. 
Já gatos com deficiências au-
ditivas precisam de treino para 
comunicação visual.

“Existem outras deficiências 
e cada uma terá um tipo de 
necessidade diferente. Mas 
é certo que, em todas elas, 
é importante a remoção de 
obstáculos para facilitar a vida 
do gato, além de evitar uma 
vida semi-domiciliada para 
fugir de acidentes externos e 
da maldade humana”, destaca 
Ludmila.

Calor & HidrataçãoNesse período de tempera-
turas elevadas, com Manaus 
registrando o dia mais quente 
do ano no dia 25 de agosto, 
segundo o Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet), é ne-
cessário destaque para a hidra-
tação. De acordo com Ludmila, 
há casos de gatos com de-
ficiência que não conseguem 
se hidratar sozinhos de forma 
satisfatória, então o cuidado 
deve ser constante, a ponto 
de medir diariamente a quan-
tidade de água necessária. “De 
acordo com a indicação vete-

rinária, até fluido subcutânea 
pode ser feita, dependendo da 
deficiência do animal”, ressalta.

A médica veterinária destaca 
algumas dicas para esse ve-
rão, de uma forma geral: deixar 
o ambiente mais ventilado e 
fresco, utilizando ventilador 
ou ar-condicionado; janelas 
teladas abertas para circulação 
do ar; tapetes que refrescam; 
água fresca e gelada; sachê 
com água; e atividades que 
envolvam o contato com gelo.

Como estudante na área e 
tutora exemplar, Katherine 
segue todas essas sugestões, 
usando especialmente gelo na 
água e bastante sachê. A ‘mãe’ 
de Cristal, Saci e Branca deixa 
claro que, mesmo com adap-
tações no dia a dia, uma das 
melhores decisões que tomou 
na vida foi ao adotar o trio. 
“Eles vivem normalmente, só 
com algumas adaptações. Sem 
contar que são super saudá-
veis. Nada melhor que mudar 
a vida desses animais”.

Manaus, quarta-feira 13 de setembro de 2023
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EconomiaEmpresas se preparam cada vez 
melhor para internacionalização

FUTURO PROFISSIONALEmpresária apresenta palestra sobre escolha de carreira
DIVULGAÇÃO

Feira no Centro de Convenções Manaus Plaza Shopping

Escolher um curso uni-
versitário ou a profissão dos 
sonhos é um desafio para 
muitas pessoas. Para auxiliar 
os estudantes que estão con-
fusos na escolha da carreira, a 
empresária, influenciadora di-
gital e professora universitária, 
Patrícia Volponi, apresentará 
a palestra gratuita “Jornada 
de Possibilidades”, no dia 23 
de setembro (sábado), a partir 
das 9h15, na 11ª edição da Feira 
Norte do Estudante (FNE).

O evento ocorrerá no Cen-
tro de Convenções Manaus 
Plaza Shopping, localizado na 
Avenida Djalma Batista, bairro 
Chapada, Zona Centro-Sul de 
Manaus, com entrada gratuita. 
A FNE é considerada a maior 
feira voltada aos estudantes e 
à carreira profissional da Re-
gião Norte e será realizada do 
dia 20 a 23 de setembro, com 

entrada gratuita.Com graduação multidisci-
plinar em Letras, Secretariado 
Executivo Bilíngue e Marke-
ting pela Universidade Pres-
biteriana Mackenzie, Patrícia 
Volponi atua há mais de 15 
anos no mercado com pas-
sagens por grandes empresas. 
Além disso, ela é fundadora 
da marca EntreLinhas Marke-
ting, produz conteúdos sobre 
Psicologia no Instagram e no 
YouTube, e atua como profes-
sora no ensino superior.Em palestra na FNE, Patrícia 

destacará como todo apren-
dizado é valioso e importante 
para a trajetória profissional 
e pessoal.“Hoje nós vivemos muitas 

possibilidades de estudo, de 
carreira, de criação de ne-
gócios, entre outros. O que 
é bom, mas também requer 

uma reflexão sólida sobre o 
que de fato queremos para as 
nossas vidas, seja para quem 
ainda entrará no mundo pro-
fissional, seja para quem se 
encontra insatisfeito no mo-
mento. Sem uma reflexão 
íntima, ficaremos perdidos e 
desanimados. Então, a minha 
palestra será um momento 
desafiador e inesquecível para 
quem estiver presente. Con-
to com a presença de todos”, 
convida a professora.
FNE
A 11ª edição da Feira Norte 

do Estudante, neste ano com 
a temática “Expandindo Ho-
rizontes Educacionais”, será 
uma experiência enriquece-
dora para todos os partici-
pantes.

O evento terá mais de 100 
palestras gratuitas, distribuí-

DIVULGAÇÃO

Pesquisa avalia ce-nário e tendências do processo de in-ternacionalização de empresas brasileiras
Em Tempo

A tuar em outros merca-dos e obter êxito nas es-tratégias internacionais 
num contexto comple-

xo e dinâmico não é uma tarefa 
fácil para as empresas. Cres-
cer globalmente criando valor 
compartilhado para o negócio e 
diferentes stakeholders requer 
um planejamento cuidadoso e 
competências diversas que vão 
além da concorrência nacional. 

Com o intuito de ajudar as 
empresas que encaram esse 
desafio, expandir a compre-
ensão do processo de inter-
nacionalização e fornecer um 
panorama completo das de-
mandas, desafios e oportuni-
dades, a Fundação Dom Cabral 
(FDC) apresenta, desde 2006, 
a Pesquisa Trajetórias FDC de 
Internacionalização das Em-
presas Brasileiras. Em sua 16ª 
edição, o estudo traz reflexões 
sobre o movimento de empre-
sas de variados portes, setores 
e níveis de internacionalização, 
explorando suas estratégias 
internacionais, os resultados 
alcançados e as tendências de 
expansão. A pesquisa de 2023 
contou com o apoio e patrocínio 
da ApexBrasil e foi divulgada na 
terça-feira (12), em São Paulo.

“Para além dos desafios da 
concorrência nacional, as em-
presas que se internacionalizam 
têm frequentemente de lidar 
com incertezas políticas, taxas 
de câmbio flutuantes, necessi-
dades específicas dos consumi-
dores locais, diferenças no estilo 
de gestão de cada país, barreiras 
logísticas, culturas desconheci-
das, diferentes fusos horários, 
novos stakeholders, dentre 
outros desafios”, aponta Lívia 
Barakat, professora da FDC e 

coordenadora do estudo.A pesquisadora conta ainda 
que as empresas brasileiras têm 
se aperfeiçoado para conquis-
tar novos mercados. “Ao longo 
dos anos, acompanhando o 
processo de internacionaliza-
ção das empresas brasileiras, 
percebemos que, cada vez 
mais, elas passam a se prepa-
rar melhor para esse processo. 
Ao mesmo tempo em que elas 
se internacionalizam hoje com 
uma velocidade muito maior, 
impulsionadas muitas vezes 
pela transformação digital, elas 
também fazem os movimentos 
internacionais de forma mais 
integrada aos seus objetivos 
estratégicos, com metas mui-
tas vezes ambiciosas”, ressalta 
Barakat.

Ela conta que, neste ano, a 
metodologia da pesquisa mu-
dou de forma a considerar não 
apenas a magnitude da atua-
ção internacional, mas também 
a maturidade de estratégia e 
gestão internacional. “A nova 
metodologia é mais adequada 
para o contexto atual de maior 
diversidade de formas de se 
internacionalizar e da necessi-
dade de gerar valor, não apenas 
para o negócio, mas para dife-
rentes atores envolvidos com a 
internacionalização da empre-
sa”, explica a professora da FDC.

“A ApexBrasil já tem mais de 
20 anos de história, trabalhan-
do em prol da internacionaliza-
ção das empresas brasileiras. 
Muita coisa mudou neste pe-
ríodo. A transformação digital 
e os movimentos globais em 
busca de inovação e sustenta-
bilidade trouxeram novas pos-
sibilidades, como a abertura de 
lojas ou escritórios virtuais e o 
aumento do número de em-
presas nascidas globais. O que 
permanece constante em todo 
este cenário é a importância de 
as empresas buscarem conhe-
cimento, definirem estratégia 
e realizarem a gestão ágil de 
seus recursos no mercado in-
ternacional. Daí a importância 
de Estudos como este”, afirma 
Clarissa Furtado, Gerente de  

Competitividade da ApexBrasil.Empresas analisadas e con-
clusões

A edição de 2023 contou 
com um total de 237 empre-
sas participantes que atuam no 
exterior por diferentes moda-
lidades. Das mais de sete mil 
empresas inicialmente ma-
peadas, priorizou-se aquelas 
que já são internacionalizadas 
ou estão em processo de in-
ternacionalização. Além disso, 
para se qualificar a participar 
do estudo, a empresa precisa 
ter controle e gestão de capi-
tal majoritariamente brasileiro. 
A participação na pesquisa foi 
voluntária e gratuita.Segundo a pesquisa, para 

a maior parte das empresas, 
a exportação foi a primeira 
modalidade de entrada em 
outros mercados. Apenas 
13,4% das empresas iniciaram 
a internacionalização com 

modalidades que envolvem 
investimento direto no ex-
terior (subsidiária comercial 
ou subsidiária produtiva), po-
dendo ser essas por meio de 
aquisições ou greenfield. 

As empresas participantes 
da pesquisa levaram, em mé-
dia, 20 anos para se interna-
cionalizar. Quando realizado 
um recorte entre empresas 
tradicionais (fundadas antes 
de 2000) e empresas jovens 
(fundadas a partir dos anos 
2000) é possível ver diferen-
ças significativas na veloci-
dade de internacionalização.

As empresas tradicionais le-
varam, em média, 19 anos para 
entrar no comércio internacio-
nal, enquanto as mais jovens 
levaram apenas seis anos. Ainda 
se observou que startups se in-
ternacionalizaram mais rápido, 
em média quatro anos após sua 
fundação. É possível que elas 
se diferenciem das empresas 

jovens, visto que sua natureza 
inovadora pode ir além de seus 
produtos e refletir, por exemplo, 
em seu modelo de negócios - o 
que pode levá-las a investirem 
mais na internacionalização. Por 
fim, a média de tempo gasto 
pelas empresas consideradas 
Born Global é apenas 8 me-
ses após sua fundação, o que 
mostra como algumas empre-
sas de fato já nascem focadas 
em atender o mercado inter-
nacional.

Principais destinosOs principais destinos para 
a primeira internacionalização 
estão no continente americano, 
com foco nos Estados Unidos, 
Argentina e Paraguai. O principal 
destino fora das américas para 
início da internacionalização é 
Portugal, muito em função dos 
laços históricos e similaridades 
culturais com o Brasil.A lista dos dez primeiros é 

composta por: Estados Uni-
dos, 16,0%; Argentina, 13,8%; 
Paraguai, 12,2%; Uruguai, 6,4%; 
Portugal, 4,3%; Colômbia, 3,2%; 
Reino Unido, 3,2%; Angola, 2,7%; 
Chile, Itália e Peru, com 2,7% 
cada.

“É bastante comum as em-
presas escolherem os Esta-
dos Unidos pelo tamanho 
do mercado, Argentina pela 
proximidade e laços comer-
ciais históricos e Portugal pela 
língua e por ser uma porta de 
entrada para a Europa. Mas 
outros países estão subindo 
nessa lista, com destaque para 
o Paraguai, que tem ofereci-
do condições muito atrativas 
para as empresas brasileiras. 
O importante é que as nossas 
empresas se preparem para 
chegar ao país escolhido. É 
preciso estudar, conhecer os 
mercados e não tentar quei-
mar etapas”, completa a pes-
quisadora da FDC. 

Empresas brasileiras têm se aperfeiçoado para conquistar novos mercados

das em salas simultâneas, que 
abordarão temas de várias áre-
as, além de 50 bate-papos no 
palco “Vozes da FNE”.A FNE também oferecerá um 

salão de oportunidades, onde 
os expositores apresentarão 
suas instituições e cursos, pro-
porcionando uma visão valiosa 
das possibilidades educacio-
nais e profissionais disponíveis.

Além disso, haverá sorteios 
de bolsas integrais em institui-
ções de ensino, testes vocacio-
nais, orientações sobre inter-
câmbio e atividades culturais 
totalmente gratuitas.Os benefícios não param por 

aí, como destaca Inês Daou, 
organizadora do evento e res-
ponsável pela IAI Promoções.

“A edição de 2023 será excep-
cional, pois abordaremos temas 
atuais com uma abordagem in-
clusiva para todos os públicos. 

Estudantes do Ensino Fun-
damental ao Ensino Supe-
rior, bem como aqueles que 
já concluíram seus estudos 
e buscam novos horizontes 
profissionais, são todos bem-
-vindos. Nossa programação 
diversificada expandirá pers-

pectivas e criará um ambien-
te propício para networking, 
permitindo a formação de 
novas parcerias e amizades.” 
As inscrições devem ser re-
alizadas no site oficial da 11ª 
FNE: feiranortedoestudante.
com.br.



Mais de 30 mil obras
Em 1.000 dias de gestão, a Pre-

feitura de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal de Infraes-
trutura (Seminf), realizou 33.468 
obras na capital. As intervenções 
municipais foram voltadas à con-
tenção de áreas de risco, às obras 
de melhoria da trafegabilidade e 
acessibilidade e de recuperação 
e implantação de novas linhas de 
redes de drenagem. O número 
representa, em média, a execu-
ção de, ao menos, 30 serviços de 
infraestrutura por dia. Em parte 
disso, estão as obras considera-
das de maior proporção em 27 
áreas de risco ou encostas. 

Marcelo Ramos descarta can-
didatura

O ex-deputado federal Mar-
celo Ramos (PSD) disse, nesta 
segunda (11), que a conversa que 
teve com o senador Eduardo Bra-
ga foi por motivos profissionais 
e sobre o povo do Amazonas. 
Ele aproveitou para frisar que 
não tem interesse e nem planos 
para concorrer a cargo eletivo 
em 2024.

O encontro de Ramos com Bra-
ga, na última sexta (6), gerou um 
burburinho no meio político, com 
a possibilidade de um remake 
para a campanha ao Executivo 
Municipal no próximo ano. “Não 
tenho interesse em disputar a 
eleição, minha cabeça está em 
outras coisas”, afirmou.

 
PT não quer Alfredo
Membros do Partido dos Tra-

balhadores afirmaram que o 
nome do ex-deputado federal, 
Alfredo Nascimento (PL), “não 
interessa ao partido” para ser 
candidato à prefeitura de Ma-
naus em 2024 pelo PT e que o 
partido “não servirá de guarda-
-chuva para Alfredo”.

Após circular a notícia de que 
o ex-prefeito de Manaus seria 
uma opção do PT para o pleito do 
ano que vem, o deputado Siné-
sio Campos, presidente estadual 
do PT, disse que a notícia dessa 
possível aliança seria para, tal-
vez, “ressuscitar alguém que está 
politicamente fora do cenário”.

Resposta à altura
O presidente nacional do Par-

tido Liberal (PL), Valdemar Costa 
Neto, o presidente estadual do PL 
Amazonas, Alfredo Nascimento 
e o presidente municipal do PL 
Manaus, Capitão Alberto Neto, 
rechaçam quaisquer possibili-
dades de aliança com PT nas 
próximas eleições. “Não existe 
nenhuma hipótese de coligação 
com o PT. Somos oposição e as-
sim seguiremos. O Partido Liberal 
valoriza a família, a liberdade de 
expressão e sentimos orgulho 
do nosso país quando ouvimos 
o hino nacional. É por isso que 
o povo brasileiro fez do PL o 
maior partido do país”, diz a nota 
reproduzida pelos três níveis do 

partido. 

Combate a Fake News
O deputado federal Adail Fi-

lho (Republicanos) apresentou 
o Projeto de Lei nº 3855/23 
que proíbe o Poder Público de  
contratar empresas jornalísticas, 
agências, sites, blogs e portais 
que já tenham propagado mate-
rial comprovadamente falso. “O 
Instituto de Tecnologia de Mas-
sachusetts (MIT) publicou um es-
tudo afirmando que as notícias 
falsas se espalham 70% mais 
rápido do que as verdadeiras. In-
felizmente muitos veículos usam 
essa artimanha para conseguir 
mais visualizações e alcançar 
mais pessoas. Precisamos dar 
um basta nisso”, disse.

Acordo
A Defensoria Pública do Estado 

do Amazonas (DPE-AM) firmou 
um acordo extrajudicial com a 
Prefeitura de Manacapuru e a 
Amazonas Energia que regula-
riza a propriedade das terras do 
bairro Novo Manacá, localizado 
na estrada da Extramar.

A área que pertencia à em-
presa foi ocupada por mais de 
520 famílias de baixa renda há 
mais de 20 anos, e, desde então, 
vinha sido objeto de uma disputa 
judicial. A assinatura foi realizada 
na sede da Amazonas Energia.

Podem ser presos
O Ministério Público Federal 

(MPF) indiciou o prefeito Ander-
son Souza (UB), de Rio Preto da 
Eva, por sonegação de contribui-
ção previdenciária. Outros dois 
ex-prefeitos — André Borges dos 
Santos e Fullvio da Silva Pinto – 
também foram denunciados por 
crimes contra a ordem tributária.

A Receita Federal do Brasil 
(RFB) realizou ação fiscal no 
município de Rio Preto da Eva 
para fiscalizar as contribuições 
sociais previdenciárias do perío-
do compreendido entre 01/2008 
a 01/2009, por aferição indireta 
para apurar as remunerações de 
segurados empregados e contri-
buintes individuais.

Revelação
O deputado federal Fausto Jr 

(União-AM) revelou, em suas 
redes sociais, nesta terça (12), 
que será pai novamente. O par-
lamentar, que recebeu 87.876 
votos no estado nas eleições de 
2022, compartilhou um vídeo, 
no formato reels, que mostra o 
momento em que sua mulher 
faz a revelação.

Fausto já é pai do pequeno 
Lucas e é casado com a dentista 
e especialista em harmonização 
orofacial Ádria Gomes. “Uma 
benção que está prestes a en-
cher nossos corações de alegria! 
Agora somos 4!”, disse na legenda 
da publicação.

PL em línguas indígenas
A Mesa Diretora da Câmara 

dos Deputados recebeu nesta 
segunda (11) seu primeiro projeto 
de lei cujo texto foi traduzido 
para duas línguas indígenas. A 
iniciativa é da deputada federal 
Célia Xakriabá (PSOL-MG).

A parlamentar protocolou uma 
proposta que versa sobre proce-
dimentos a serem adotados por 
delegacias e órgãos de acolhi-
mento para atender mulheres 

indígenas vítimas de violência. 
A deputada ainda propõe que 
seja criado um serviço de atendi-
mento telefônico específico para 
mulheres indígenas, aos moldes 
do 180.

Outubro Rosa
A Rede Feminina de Combate 

ao Câncer do Amazonas (Rfcc-
-AM) lança, no próximo dia 13, 
no Magnoly Café, Pães e Do-
ces, entre 10h e 12h, a camiseta 
oficial do ‘Outubro Rosa’, mo-
vimento mundial que chama a 
atenção para a importância do 
diagnóstico precoce do câncer 
de mama, segundo em incidên-
cia nas mulheres amazonenses e 
primeiro no Brasil e no mundo. O 
espaço que abrigará a cerimônia 
simbólica fica localizado na Rua 
das Juremas, Dom Pedro, zona 
Centro-Oeste de Manaus.

Todo o valor arrecadado com 
a venda das camisas será re-
vertido em ações desenvolvidas 
pela ONG.

“Mulher Segura”
Para garantir a segurança de 

mulheres usuárias do transporte 
por aplicativo, a deputada esta-
dual Dra. Mayara Pinheiro Reis 
(Republicanos) propôs o PL nº 
835/2023 que cria o protocolo 
“Mulher Segura” no Amazonas. 
“Vamos garantir que os motoris-
tas de aplicativo aprendam a lidar 
com estados de vulnerabilidade 
em certas situações, bem como 
aprendam sobre as consequên-
cias de omissões e atos errôneos 
que venham a cometer”, desta-
cou a autora do projeto. O PL 
estabelece diretrizes e medidas 
que os motoristas de aplicativos 
deverão seguir para proteger as 
passageiras.

Segurança Digital
O deputado estadual Rober-

to Cidade (UB), presidente da 
Aleam, propôs e teve aprovado 
em plenário o Projeto de Lei nº 
220/23, que institui a Semana de 
Conscientização acerca da Segu-
rança Digital em Repartições Pú-
blicas do Amazonas. A proposta 
aguarda a sanção governamen-
tal. “O roubo de informações do 
internauta é considerado crime 
contra o patrimônio. O que pre-
tendemos com essa proposta é 
difundir informações sobre se-
gurança digital e, principalmente, 
sobre as implicações que o mau 
uso do ciberespaço pode causar”, 
disse.

Navegação noturna
Uma Cessão de Tempo foi re-

alizada ontem (12) na Aleam para 
explanações sobre a portaria nº 
158 de 2023, que proíbe a nave-
gação noturna em determinados 
trechos de rios da bacia hidro-
gráfica do Amazonas. A autoria 
veio do deputado Comandante 
Dan (Podemos). A proibição cau-
sou muita polêmica e um apelo 
geral, inclusive com pedidos de 
revogação da norma.

A Portaria nº 158/ CFAOC, de 
18 de agosto deste ano, restringe 
a navegação fluvial ao período 
diurno no “Rio Amazonas, na Pas-
sagem do Tabocal e Enseada (foz) 
do Rio Madeira, e no Rio Solimões, 
na Enseada (foz) do rio Purus”. 

Processo seletivo
A Prefeitura de Manaus divul-

gou em diário oficial de segunda 
(11) o edital 9 para o processo 
seletivo simplificado que vai con-
tratar 270 professores substitu-
tos e forma cadastro reserva para 
2024. Conforme o edital, são 135 
vagas para educação infantil, 100 
para ensino fundamental até o 5º 
ano e 35 para ensino de língua 
portuguesa. 

As inscrições, somente por 
meio digital, são a partir das 15h 
do dia 18 às 15h do dia 20 deste 
mês, no http://servicossemed.
manaus.am.gov.br/psssemed/. 
“Toda a documentação está 
descrita no diário oficial”, disse 
a gerente da Semed, Elisângela 
Bastos.

Wilson Lima anuncia R$ 100 mi para 
Operação Estiagem 2023 no Amazonas

O governador Wilson Lima assinou, ontem (12), o decreto de Situação de Emergência Ambiental em municípios das regiões 
Sul do Amazonas e Região Metropolitana de Manaus e também apresentou o plano de ação da Operação Estiagem 2023 
com investimentos de, aproximadamente, R$ 100 milhões e envolvimento de 30 órgãos da administração direta e indireta do 
Governo do Amazonas.

Entre as medidas anunciadas estão apoio às famílias afetadas em áreas como saúde e abastecimento de água, bem como 
na distribuição de cestas básicas, kits de higiene pessoal, renegociação de dívidas e fomento para produtores rurais. 

Segundo levantamento realizado pela Defesa Civil do Amazonas, por meio do Centro de Monitoramento e Alerta (Cemoa), 
quatro municípios já se encontram em situação de emergência: Benjamin Constant e São Paulo de Olivença (na calha do Alto 
Solimões) e Envira e Itamarati (na calha do Juruá). Outras 15 cidades estão em situação de alerta e mais 13 estão em estado 
de atenção.

Para minimizar os impactos causados de uma estiagem mais prolongada, o Governo do Estado antecipou ações de ajuda 
humanitária e segue monitorando e conscientizando as pessoas sobre os riscos desse período. 

À campanha para arrecadação de brinquedos novos, que serão doados 
para crianças de dez comunidades ribeirinhas em Manaus. A iniciativa é 
do Tribunal Regional do Trabalho da 11ª Região (AM/RR), que visa levar, de 
forma lúdica, informações sobre o combate ao trabalho infantil e promover 
a integração com a sociedade. A campanha “Cinderela: contra o trabalho 
infantil” ocorre em parceria com a Igreja Ministério Internacional Renovo de 
Vidas e a Igreja Ministério Internacional da Restauração (MIR).

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À inflação oficial de preços do Brasil, que ganhou ritmo pelo segundo 
mês seguido ao subir 0,23% em agosto, mostram números divulgados 
nesta terça-feira (12) pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). A nova aceleração do Índice Nacional de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) foi puxada pela alta no valor das contas de luz (+4,59%) e 
dos combustíveis (+0,87%). Os aumentos revertem a deflação de 0,85% 
apurada nos alimentos.

Manaus, quarta-feira 13 de setembro de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
André Moreira

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



Javier Milei e a comunicação 
do populismo

Dizer não ou dizer sim
Editorial

O Supremo Tribunal Federal (STF) decidiu, por 10 votos 
a um, que o trabalhador brasileiro, todo trabalhador brasi-
leiro, sindicalizado ou não, deverá pagar uma “contribuição 
assistencial” ao sindicato que represente sua categoria 
profissional. Na prática, é o retorno do velho imposto 
sindical com uma nomenclatura mais amigável, digamos. 
A decisão mostra que o Supremo está tão afastado do 
povo brasileiro quanto Brasília do resto do Brasil.

Até 2017, os sindicatos, federações, confederações e 
centrais de trabalhadores tinham uma verdadeira gali-
nha dos ovos de ouro, o antigo imposto ou contribuição 
sindical, que era cobrada, compulsoriamente, de todos 
os trabalhadores, mesmo dos não sindicalizados. A re-
muneração de um dia de trabalho de cada membro da 
categoria recheava os cofres dos “companheiros” das 
entidades sindicais.

Com a reforma trabalhista, a contrição se tornou facul-
tativa e, por algum motivo, 95% dos trabalhadores não 
tiveram interesse em contribuir, o que colocou em crise o 
modelo de sindicalismo brasileiro. Era preciso fazer algo. 

Com a volta de Lula ao poder, era questão de tempo 
para que o socorro chegasse ao sindicalismo, origem 
histórica do presidente. 

Para receber o reforço no caixa, cada sindicato precisará, 
apenas, realizar uma assembleia, com qualquer número 
de sindicalizados, e aprovar a cobrança. O trabalhador 
que não quiser contribuir, devera entregar uma carta de 
oposição ao sindicato, mesmo que ele não seja filiado à 
instituição. O brasileiro terá, mais uma vez, que dizer não 
ao financiamento do sindicalismo.

A comunicação populista, seja ela de esquerda ou de direita, é 
aquela que estabelece uma relação direta e vigorosa com os seus 
súditos. Populistas transmitem as facetas inconscientes da alma 
nacional, assim como se colocam como os mestres e os peritos da 
obra política, que é o projeto de País. Vargas, por exemplo, nosso 
mais célebre representante, foi um arquiteto frio e pragmático 
do poder, mas alguém capaz de encantar as massas e criar um 
vínculo quase transcendental. Um mito que se personifica como 
ancião, pai: uma personificação dos logos, pois sua palavra é a Lei.

A obra “Psicologia das massas e Análise do Eu”, livro escrito 
originalmente no começo do século XX por Sigmund Freud, nos 
ajuda a compreender o fenômeno. O autor ensina que a que-
bra de laços sociais organizados e institucionalizados gera um 
pânico – diante do medo do fim das instituições, a pessoa troca 
um quinhão de liberdade por um quinhão de segurança, assim 
sendo, podendo ser livre, ela opta por adorar e idealizar o primeiro 
populista autoritário que surge em sua frente, o líder demagogo 
que promete dar segurança diante de tantas incertezas.

Outra explicação recai sobre a própria natureza da comunicação 
midiática contemporânea. Os algoritmos moldam a política e a 
sociedade; e os projetos de poder com mais visibilidade e enga-
jamento nas redes são aqueles que, infelizmente, flertam com 
narrativas que se distanciam dos fatos, cultuam o personalismo, 
alimentam a tribalização de grupos distintos, tirando proveito 
da dinâmica de confrontos diretos, dos atos beligerantes e da 
fragmentação polarizada das discussões.

O autoproclamado “anarcocapitalista” Javier Milei, candidato à 
Presidência da Argentina, que como todo populista parece muito 
mais confortável com seus discursos filosóficos e performances 
teatrais do que com a aplicabilidade de suas propostas, usa 
a comunicação como principal aliada. Com um ar que remete 
muito mais a um intelectual excêntrico do que a um candidato 
ao Executivo, ele parece ter entendido o teatro da política atual; 
Javier entendeu a natureza do entretenimento e da estética na 
interação com o eleitor. Seu trabalho digital é forte e massivo: um 
único vídeo chega a ter perto de oito milhões de visualizações. 
E embora seu público não seja apenas composto por jovens, o 
candidato da coalizão “A Liberdade Avança” entendeu algo que 
muito políticos parecem ignorar: a geração z não está interessa-
da na política formal, partidária, dura. É preciso falar com esse 
público das formas mais idiossincráticas, até mesmo divertidas, 
sem tentar impor ideologias fixas, pré-moldadas.

Os discursos de Milei, ora marcados por palavras de baixo calão, 
são feitos para incendiar a esfera pública e para entreter seus 
seguidores mais calorosos. Além de deslegitimar o sistema político 
da Argentina, trazer dúvidas ao eleitor e criar desconformidade 
social, o candidato recentemente chamou o Papa Francisco, 
que é argentino, de “representante do demônio”, por “incentivar 
o comunismo”. Em outra oportunidade, xingou visceralmente o 
prefeito de Buenos Aires.

As bases do populismo ainda são a mesmas, mas Javier Milei 
parece disposto a levá-las para um outro nível. O sinal de alerta 
na América do Sul deve ser ligado. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O povo não aguenta desaforo”

Capanga do MST diz ter apoio de deputado do PT e 
CPI investiga

Recebido
O áudio foi recebido por mem-

bros da CPI do MST, como Capitão 
Alden (PL-BA) que encaminhou 
para a Mesa Diretora da comissão.

Figuras locais
O incitador diz ter apoio de po-

líticos da região, como o prefeito 
de Prado, Gilvan da Silva, e o ex-
-prefeito de Itamaraju Frei Dilson.

São vários casos
Em outro áudio, esse passado no 

grupo DireitaXCentroXEsquerda, 
os invasores narram a expulsão 
e confisco de bens de outro ex-
-membro.

Pecado mortal
O motivo da expulsão do ex-

-amigo do alheio foi que ele teria 
declarado apoio ao ex-presidente 
Jair Bolsonaro. Não houve perdão.

Palácio voador de Lula poderá 
custar meio bilhão

Especialistas em aviação esti-
mam que os encargos de regu-
larização e reforma interna, para 
acomodar os luxos e o ego do 
casal presidencial, poderá elevar 
a mais de meio bilhão de reais o 
custo do palácio voador. O Airbus 
330-200, brinquedo de xeiques 
e príncipes árabes que Lula quer 
adquirir, substituirá o Airbus 319, 
cuja compra ele mesmo ordenou 
em seu primeiro governo para 
substituir um Boeing 737-200 
presidencial.

Para que serve a PEC
A compra desnecessária do avião 

revela má qualidade dos gastos de 
Lula, a partir da PEC que deu a ele 
R$145 bilhões de bandeja.

Gastos espantosos
Relatório da FAB entregue pelo 

Ministério da Defesa aponta que 
o avião oco, sem decoração ou 
adaptações, foi orçado em R$400 
milhões.

Via Suíça
Uma empresa com sede na Suíça 

tem um desses aviões para entrega 
imediata, o que reduziria o tempo 
de espera da FAB.

Randolfe em baixa
O líder de Lula no Congresso, 

Randolfe Rodrigues (sem partido), 
mostrou nesta segunda (11) que 
está com a bola murcha. O governo 
Lula não enviou um só represen-
tante para a sessão em homena-
gem ao Amapá, seu Estado. A Mesa 
foi composta por locais para fazer 
número.

Atraso em debate
Washington Quaquá (PT-RJ) em-

placou na Comissão de Turismo da 
Câmara debate sobre a compra 
pelo Brasil da companhia aérea 
TAP, uma empresa estatal portu-
guesa que dá prejuízo desde os 
anos 1950.

Visão desformada
A visão deformada sobre “função 

social da terra” no STF, ameaçando 
agora até propriedades produtivas, 
fortalece a insegurança jurídica, o 
desrespeito ao trabalho, a incerte-
za no campo e o boicote à economia, 
sustentou ontem do Grupo Bandei-
rantes em vigoroso editorial.

Culpa de ninguém?
A Americanas empurrou para o 

ex-CEO Miguel Gutierrez a culpa 
pela fraude nas contas da com-
panhia. Diz que Gutierrez, além de 
mentir e se contradizer, participou 
da fraude. Já o trio de bilionários 
que embolsou grande parte dos 
dividendos inflados, nem sequer 
foi incomodado.

Nada demais
Bibo Nunes não vê complicações 

em delação de Mauro Cid, ex-aju-
dante de ordens de Jair Bolsonaro. 
Diz que o acordo é fruto de “pressão 
psicológica” e prevê: a montanha 
vai parir um rato.

Ministro de primeira
A história de vida do desembarga-

dor cearense Teodoro Silva Santos, 
escolhido ministro do Superior Tri-

Senador Ciro Nogueira (PI), presidente do PP, sobre o avião de R$400 milhões para Lula

bunal de Justiça (STJ), impressiona 
pela superação. Sua origem muito 
pobre e sacrificada não o impediu 
de crescer, sem a proteção de “co-
tas”, e se tornar um juiz admirado.

Michelle em São Paulo
A ex-primeira-dama Michel-

le Bolsonaro deu uma pausa na 
agenda de compromissos no PL 
Mulher. Foi para São Paulo, nesta 
segunda (11), acompanhar o marido 
Jair Bolsonaro em cirurgia.

Quem manda
O vereador de São Paulo Rubinho 

Nunes (União Brasil) diz que “o 
Brasil virou motivo de piada” após 
participação no G20. É que Janja foi 
a única primeira-dama a participar 
da mesa de negociações.

Pensando bem...
...se fosse para prender Bolsona-

ro, a existência do Tribunal Penal 
Internacional seria prontamente 
reconhecida.

Poder sem Pudor
Santo milagroso
O saudoso Maurício Fruet era 

prefeito de Curitiba e, certa vez, 
em uma recepção, esbaldou-se 
na comilança ao lado do amigo 
e ex-vereador Ademar Bertoli. A 
orgia gastronômica impressionou 
o arcebispo metropolitano, dom 
Pedro Fedalto, segundo relatam 
Hugo Sant’Ana e Sandra Pache-
co no livro “Maurício Fruet, Um 
brasileiro Cordial”: “Maurício, para 
que santo vocês rezam para fazer 
a digestão?” Fruet respondeu na 
bucha: “São Risal, eminência...”

Áudio atribuído a um indígena ligado ao Movimento dos Trabalhadores Rurais Sem Terra (MST) revela 
instruções para invasões de fazendas na região de Corumbau, no distrito de Prado, na Bahia. O indígena 
convoca os amigos do alheio com um “vamos com tudo para cima deles” e destaca que o grupo está equi-
pado com drones e armas. “Vamos invadir e se for para atirar, vamos atirar também”, diz trecho da gravação. 
O sem-terra diz ter apoio do deputado federal Valmir Assunção (PT-BA).

Gabriel Rossi 

é sociólogo, pesquisador e coordenador do Master em 
Comunicação Política e Sociedade da ESPM.
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Em encontro realizado 
nesta terça-feira (12) na 
Sala de Reuniões da Pre-
sidência da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), representantes 
da Concessionária dos 
Aeroportos da Amazônia 
(VINCI Airports) apresen-
taram o planejamento de 
obras de melhoria que 
devem ser executadas em 
aeroportos de Manaus, Ta-
batinga (a 1108 quilôme-
tros de Manaus) e Tefé 
(a 523 quilômetros) ao 
vice-presidente da Aleam 
e presidente da Comissão 
de Transportes, Trânsito e 
Mobilidade, deputado Car-
linhos Bessa (PV).

A Diretora-Presidente 
da Concessionária dos 
Aeroportos da Amazônia, 
Karen Strougo, explicou 
que a proposta da reunião 
foi mostrar ao Legislativo 
Estadual as obras que es-
tão sendo feitas e como 
beneficiarão a população, 
aumentando o potencial 

aeroportuário do Amazo-
nas. Ela enfatizou que os 
aeroportos são estruturas 
públicas e como tal pre-
cisam servir à população.

“No Amazonas, o aero-
porto é fundamental para 
conectar pessoas e gerar 
negócios, por isso, alinha-
dos com o poder público, 
garantimos um melhor 
serviço para o cidadão. 
Nossa maneira de traba-
lhar preza pela transpa-
rência e comunicação com 
o poder público. Teremos 
duas frentes de trabalho 
diferentes, uma relacio-
nada à pista de pouso e 
decolagem, que vai ga-
rantir mais segurança in-
ternacional também aco-
modando aeronaves de 
grande porte que Manaus 
precisa receber e outra é 
na área de terminais. Com 
isso, poderemos ter mais 
conforto, mais oferta de 
serviços e um fluxo melhor 
dos passageiros no aero-
porto”, destacou.

população poderá sele-
cionar os projetos que 
devem receber as emen-
das. A votação ocorrerá 
por meio do aplicativo 
“Buracômetro”, disponí-
vel gratuitamente para 
smartphones com sis-
temas Android e IOS. O 
resultado final da sele-
ção será divulgado nas 
redes sociais e no site do 
parlamentar no dia 4 de 
outubro. 

Foram recebidos 208 
projetos, sendo educa-
ção a área temática com 
maior quantidade: 95. 
Seguindo o ranking, está 
a área da saúde, com 36 
propostas; desenvolvi-
mento socioeconômico, 
com 27; defesa do cida-
dão, com 26 e meio am-
biente com 24. Serão se-
lecionados projetos que 
somem até R$ 10 milhões 
em emendas individuais, 
com execução orçamen-
tária prevista para 2024.

Amom prorroga data para análise de 
propostas de emendas orçamentárias

PARTICIPAÇÃO POPULAR

Concessionária expõe 
planejamento no AM

O deputado federal 
Amom Mandel (Ci-
dadania) anunciou a 
prorrogação da fase 
de análise orçamen-
tária e de mérito dos 
projetos enviados para 
o 1° edital participativo 
de emendas orçamen-
tárias do Amazonas. O 
resultado dessa fase 
seria divulgado na últi-
ma segunda-feira (11), 
porém foi prorrogado 
para o próximo dia 25, 
para que seja feita uma 
análise criteriosa das 
propostas recebidas.

O processo de aná-
lise verifica a viabili-
dade orçamentária 
para a execução dos 
projetos apresenta-
dos. Essa é a primeira 
vez que um deputado 
federal do Amazonas 
realiza um processo de 
seleção para destina-
ção de emendas indi-
viduais. O parlamentar 

AEROPORTOS

DIVULGAÇÃO

Deputado destacou importância de interação com cidadãos

Reunião Geral das Câmaras 
Setoriais define plano de trabalho 
Encontro contou 
com representantes 
de sete segmentos 
da indústria, 
comércio, mineração 
e turismo 

DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria 
de Estado de Desen-
volvimento Econômico, 

Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), realizou, nesta terça-
-feira (12/09), a 2ª reunião Ge-
ral das Câmaras Setoriais, para 
debater as ações e delinear um 
plano de trabalho para os pró-
ximos meses. O evento ocorreu 
no auditório do Senai, localiza-
do na avenida Rodrigo Otávio, 
2394, Distrito Industrial I, zona 
Sul da cidade. 

De acordo com o secretário-
-executivo da Sedecti, Gustavo 
Igrejas, o objetivo da reunião foi 
promover, estimular, articular 
e intermediar nas representa-
ções, promoções e defesa dos 
interesses do desenvolvimento 
econômico do Estado do Ama-
zonas nos diversos setores eco-
nômicos. 

“A reunião de hoje foi muito 
importante. Nós estamos na 
fase de definição de ações. As 
câmaras setoriais acabaram 
ficando paradas por conta da 
pandemia e outros problemas 
por quatro anos, mas nós es-
tamos retomando essas ações 
e estabelecendo as mais con-
dizentes com a realidade atual, 
conforme as demandas que a 
sociedade nos traz”, pondera. 

Igrejas acrescentou que a 
3ª reunião geral será realizada 
até dezembro deste ano com 
o objetivo de prestar contas. 

Mas adiantou que cada câmara 
dos diferentes segmentos con-
tinuará com reuniões periódicas 
para atender e beneficiar toda 
sociedade. 

A reunião contou com re-
presentantes das sete Câma-
ras Setoriais estruturadas da 
seguinte forma: Agroindústria, 
Bioindústria, Comércio e Ser-
viços, Indústria, Micro e Pe-
quenas Empresas, Recursos 
Minerais e Turismo. 

Um dos representantes das 
câmaras, o vice-presidente da 

Federação das Indústrias do 
Amazonas (Fieam), Nelson 
Azevedo, ressaltou a impor-
tância das discussões em tor-
no das câmaras setoriais. 

“Esse é um momento mui-
to importante para cada um 
se manifestar e discutirmos 
todos os problemas, os que 
estão no passado, o presente 
e o futuro, para podermos tra-
çar algo melhor para o nosso 
Estado, que gere confiança, 
que gere garantia, para não 
dar insegurança jurídica e sim 

continuarmos sendo um pro-
jeto bom de desenvolvimento 
e de atração de investimentos 
que é o nosso modelo Zona 
Franca de Manaus”, declarou 
Nelson. 

O diretor da Federação do 
Comércio do Estado do Ama-
zonas (Fecomércio), Enock Al-
ves, explicou que as reuniões 
contribuem para colocar os 
trabalhos em prática. “Eu vejo 
essa reunião como um marco 
importantíssimo. Essas câma-
ras são importantes para ouvir 

as demandas do comércio, da 
indústria, enfim, toda a socie-
dade, de forma que pudemos 
discutir todas as ações para o 
desenvolvimento de todos os 
segmentos”. 

No total, a pauta relacionou 
14 temas, entre os quais  a 
revitalização e ordenamento 
do Porto de Manaus; a revitali-
zação de estudo de viabilidade 
visando a construção da se-
gunda pista do aeroporto in-
ternacional; ordenamento do 
Centro Histórico e criação de 

Reunião contou com representantes das sete Câmaras de Agroindústria, Bioindústria, Comércio e Serviços, Indústria, Micro e Pequenas Empresas, Recursos Minerais e Turismo. 

plano de ação para o Estado 
para melhorar o ambiente de 
negócios do setor de turismo

Também foram discutidos 
temas como a regularização 
fundiária e georreferencia-
mento da gleba completa do 
Distrito Agropecuário (DAS) e 
da Área de Expansão do DI 
(EADI); ampliação da comer-
cialização de produtos regio-
nais por meio do Projeto de 
Preferência Regional e atração 
de empresas para o projeto  
Biodarpe.

comemorou a quantidade 
de propostas recebidas e 
justificou a prorrogação do 
resultado final.

“Estamos muito felizes 
com o retorno da popu-
lação. Ao todo, recebemos 
mais de 200 inscrições de 
projetos em diversas áreas 
e prorrogamos o prazo para 

que todos os projetos re-
cebam a mesma atenção e 
cuidado. Acreditamos que 
a população deve partici-
par ativamente do nosso 
mandato e a criação do 
edital teve esse objetivo”, 
declarou o parlamentar.

Entre os dias 26 de se-
tembro e 3 de outubro, a 
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DIVULGAÇÃO

Governo antecipará R$ 10 bi aos 
Estados para compensar ICMS
Cerca de 75% do 
montante ficará para 
as gestões estaduais, 
enquanto os outros 
25% serão dos 
municípios

O ministro das 
Relações Insti-
tucionais, Ale-
xandre Padilha, 

confirmou, nesta terça-
-feira (12), que o governo 
federal pretende ante-
cipar R$ 10 bilhões para 
estados e municípios a 
fim de compensar a que-
da do ICMS. Segundo o 
titular da pasta, cerca 
de 75% ficarão para as 
gestões estaduais, en-
quanto os outros 25% 
serão encaminhados aos 
municípios.

A compensação está 
descrita no Projeto de 
Lei Complementar (PLP 
136/2023), apresentado 
ao Congresso Nacional 
pelo Executivo. O texto 
previa o início dos paga-
mentos para 2024. No 
entanto, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) deu o aval para que 

a matéria seja alterada 
com a antecipação dos 
repasses para este ano.

A medida tramita em re-
gime de urgência no Con-
gresso, e deve ser votada 
nas próximas semanas em 
Plenário.

No total, a compensação 
será de R$ 27 bilhões até 
2026. A segunda medida 
confirmada pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) foi um aumento 
da compensação do Fun-
do de Participação dos 

Municípios (FPM) — ver-
ba enviada pelo governo 
federal às prefeituras.

“Além disso, estamos 
colocando nesse PLP 
[Projeto de Lei Comple-
mentar] uma compensa-
ção da queda do FPM que 

ocorreu em julho, agosto 
e setembro. Vamos fazer 
uma parcela extra dessa 
compensação”, explicou 
Padilha, após reunião com 
o presidente Lula no Pa-
lácio da Alvorada.

Segundo o ministro, os 

Ministro de Relações Institucionais, Alexandre Padilha, destacou que Governo espera tramitação no Congresso

PM agredida 
presta 
depoimento

 A cabo Marcela Pin-
no, da Polícia Militar do 
Distrito Federal, que 
fez parte do policia-
mento da Esplanada 
dos Ministérios durante 
os atos de vandalismo 
nas sedes dos três Po-
deres, declarou nesta 
terça (12) à Comissão 
Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI) sobre 
o 8 de janeiro que os 
manifestantes da linha 
de frente pareciam es-
tar organizados, com 
atitudes coordenadas e 
o uso de equipamentos 
de proteção.

A policial afirmou que 
não foi possível perce-
ber comportamento de 
leniência por parte de 
outros policiais durante 
a tentativa de conter os 
manifestantes durante 
os ataques de 8 de janei-
ro. O questionamento foi 
feito pelo presidente da 
CPMI, deputado Arthur 
Oliveira Maia (União-
-BA), que comparou a 
atuação de Marcela Pin-
no à da heroína baiana 
Maria Quitéria, fazendo 
contraponto com a ati-
tude de outros militares, 
que, nas palavras dele, 
“nos envergonharam”.

Integrante da corpo-
ração desde 2019, ela 
afirmou que o grau de 
violência diferenciou 
esta de outras manifes-
tações nas quais atuou. 

Ação sobre o aborto foi uma das quais Weber manteve sob sua relatoria quando assumiu a presidência do STF

Rosa Weber libera para julgamento ação 
que trata da descriminalização do aborto

DIVULGAÇÃO

A presidente do STF (Su-
premo Tribunal Federal), 
ministra Rosa Weber, li-
berou para julgamento a 
ação que trata da des-
criminalização do aborto 
durante o primeiro tri-
mestre de gestação e da 
qual é relatora.

A ADPF (Arguição de 
Descumprimento de Pre-
ceito Fundamental) 442, 
apresentada pelo PSOL 
em 2017, ainda não tem 
data para ser julgada. 

A ação questiona a vio-
lação de direitos funda-
mentais das mulheres 
diante da manutenção 
dos artigos 124 e 126 do 
Código Penal de 1940. 
Os textos criminalizam o 
aborto com apenas três 
exceções: risco de vida, 
gravidez resultante de es-
tupro e feto anencéfalo.

O argumento utilizado 
é de que a criminalização 
viola diretos como a digni-
dade da mulher, a cidada-
nia, à vida, à igualdade, à 
liberdade, o direito de não 
ser torturada, o direito à 
saúde e ao planejamento 
familiar da mulher, pre-
vistos na Constituição de 
1988. 

Discussões no STF
O caso já foi tema de au-

diência pública convoca-
da pelo próprio Supremo 
em 2018. Foram ouvidos 
especialistas, instituições 
e organizações nacionais 
e internacionais.

Participaram repre-
sentantes do Ministério 
da Saúde, da Federação 
Brasileira das Associa-
ções de Ginecologia e 
Obstetrícia, da Academia 
Nacional de Medicina, da 
Fundação Oswaldo Cruz, 
do Conselho Federal de 
Psicologia e da Confe-

rência Nacional dos Bis-
pos do Brasil (CNBB).

Ao final da audiência, 
em agosto de 2018, Weber 
disse que refletiria sobre 
o tema “para o amadure-
cimento da causa”.

Escolha de Weber
A ação sobre o abor-

to foi uma das quais 
Weber manteve sob 
sua relatoria quando 
assumiu a presidência 
do STF, em setembro 
de 2022. Ela também 
continuou com os casos 
sobre a legalidade do 
indulto ao ex-deputado  
Daniel Silveira e sobre o 

orçamento secreto.
O ministro que as-

sume a presidência 
do STF normalmente 
repassa seus proces-
sos ao magistrado que 
deixa o posto, mas é 
possível escolher quais 
permanecerão sob sua 
relatoria.

STF CPMI

repasses adicionais ao 
FPM serão de, aproxima-
damente, R$ 2,3 bilhões.

Entenda os repasses
O Projeto de Lei Com-

plementar (PLP) nº 
136/23, do Poder Exe-
cutivo, regulamenta a 
compensação de R$ 27 
bilhões aos estados e ao 
Distrito Federal após mu-
danças no ano passado na 
cobrança do Imposto de 
Circulação de Mercado-
rias e Serviços (ICMS) so-
bre combustíveis, energia 
elétrica, comunicações e 
transportes. 

As novas medidas são 
anunciadas duas sema-
nas após prefeituras de 
pelo menos 16 estados 
paralisarem suas ativida-
des em protesto contra 
a redução nas receitas. 
O movimento “Sem FPM 
não dá” também critica-
va o corte no envio de 
emendas parlamentares. 

Principal fonte de re-
ceita para municípios 
de pequeno porte, o 
FPM contribui para cus-
tear despesas obrigató-
rias, como o pagamento 
de servidores públicos e 
da Previdência. 
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Empresas se preparam cada vez 
melhor para internacionalização

FUTURO PROFISSIONAL

Empresária apresenta palestra sobre escolha de carreira
DIVULGAÇÃO

Feira no Centro de Convenções Manaus Plaza Shopping

Escolher um curso uni-
versitário ou a profissão dos 
sonhos é um desafio para 
muitas pessoas. Para auxiliar 
os estudantes que estão con-
fusos na escolha da carreira, a 
empresária, influenciadora di-
gital e professora universitária, 
Patrícia Volponi, apresentará 
a palestra gratuita “Jornada 
de Possibilidades”, no dia 23 
de setembro (sábado), a partir 
das 9h15, na 11ª edição da Feira 
Norte do Estudante (FNE).

O evento ocorrerá no Cen-
tro de Convenções Manaus 
Plaza Shopping, localizado na 
Avenida Djalma Batista, bairro 
Chapada, Zona Centro-Sul de 
Manaus, com entrada gratuita. 
A FNE é considerada a maior 
feira voltada aos estudantes e 
à carreira profissional da Re-
gião Norte e será realizada do 
dia 20 a 23 de setembro, com 

entrada gratuita.
Com graduação multidisci-

plinar em Letras, Secretariado 
Executivo Bilíngue e Marke-
ting pela Universidade Pres-
biteriana Mackenzie, Patrícia 
Volponi atua há mais de 15 
anos no mercado com pas-
sagens por grandes empresas. 
Além disso, ela é fundadora 
da marca EntreLinhas Marke-
ting, produz conteúdos sobre 
Psicologia no Instagram e no 
YouTube, e atua como profes-
sora no ensino superior.

Em palestra na FNE, Patrícia 
destacará como todo apren-
dizado é valioso e importante 
para a trajetória profissional 
e pessoal.

“Hoje nós vivemos muitas 
possibilidades de estudo, de 
carreira, de criação de ne-
gócios, entre outros. O que 
é bom, mas também requer 

uma reflexão sólida sobre o 
que de fato queremos para as 
nossas vidas, seja para quem 
ainda entrará no mundo pro-
fissional, seja para quem se 
encontra insatisfeito no mo-
mento. Sem uma reflexão 
íntima, ficaremos perdidos e 
desanimados. Então, a minha 
palestra será um momento 
desafiador e inesquecível para 
quem estiver presente. Con-
to com a presença de todos”, 
convida a professora.

FNE
A 11ª edição da Feira Norte 

do Estudante, neste ano com 
a temática “Expandindo Ho-
rizontes Educacionais”, será 
uma experiência enriquece-
dora para todos os partici-
pantes.

O evento terá mais de 100 
palestras gratuitas, distribuí-

DIVULGAÇÃO

Pesquisa avalia 
cenário e tendências 
do processo de 
internacionalização de 
empresas brasileiras

Em Tempo

Atuar em outros merca-
dos e obter êxito nas es-
tratégias internacionais 
num contexto comple-

xo e dinâmico não é uma tarefa 
fácil para as empresas. Cres-
cer globalmente criando valor 
compartilhado para o negócio e 
diferentes stakeholders requer 
um planejamento cuidadoso e 
competências diversas que vão 
além da concorrência nacional. 

Com o intuito de ajudar as 
empresas que encaram esse 
desafio, expandir a compre-
ensão do processo de inter-
nacionalização e fornecer um 
panorama completo das de-
mandas, desafios e oportuni-
dades, a Fundação Dom Cabral 
(FDC) apresenta, desde 2006, 
a Pesquisa Trajetórias FDC de 
Internacionalização das Em-
presas Brasileiras. Em sua 16ª 
edição, o estudo traz reflexões 
sobre o movimento de empre-
sas de variados portes, setores 
e níveis de internacionalização, 
explorando suas estratégias 
internacionais, os resultados 
alcançados e as tendências de 
expansão. A pesquisa de 2023 
contou com o apoio e patrocínio 
da ApexBrasil e foi divulgada na 
terça-feira (12), em São Paulo.

“Para além dos desafios da 
concorrência nacional, as em-
presas que se internacionalizam 
têm frequentemente de lidar 
com incertezas políticas, taxas 
de câmbio flutuantes, necessi-
dades específicas dos consumi-
dores locais, diferenças no estilo 
de gestão de cada país, barreiras 
logísticas, culturas desconheci-
das, diferentes fusos horários, 
novos stakeholders, dentre 
outros desafios”, aponta Lívia 
Barakat, professora da FDC e 

coordenadora do estudo.
A pesquisadora conta ainda 

que as empresas brasileiras têm 
se aperfeiçoado para conquis-
tar novos mercados. “Ao longo 
dos anos, acompanhando o 
processo de internacionaliza-
ção das empresas brasileiras, 
percebemos que, cada vez 
mais, elas passam a se prepa-
rar melhor para esse processo. 
Ao mesmo tempo em que elas 
se internacionalizam hoje com 
uma velocidade muito maior, 
impulsionadas muitas vezes 
pela transformação digital, elas 
também fazem os movimentos 
internacionais de forma mais 
integrada aos seus objetivos 
estratégicos, com metas mui-
tas vezes ambiciosas”, ressalta 
Barakat.

Ela conta que, neste ano, a 
metodologia da pesquisa mu-
dou de forma a considerar não 
apenas a magnitude da atua-
ção internacional, mas também 
a maturidade de estratégia e 
gestão internacional. “A nova 
metodologia é mais adequada 
para o contexto atual de maior 
diversidade de formas de se 
internacionalizar e da necessi-
dade de gerar valor, não apenas 
para o negócio, mas para dife-
rentes atores envolvidos com a 
internacionalização da empre-
sa”, explica a professora da FDC.

“A ApexBrasil já tem mais de 
20 anos de história, trabalhan-
do em prol da internacionaliza-
ção das empresas brasileiras. 
Muita coisa mudou neste pe-
ríodo. A transformação digital 
e os movimentos globais em 
busca de inovação e sustenta-
bilidade trouxeram novas pos-
sibilidades, como a abertura de 
lojas ou escritórios virtuais e o 
aumento do número de em-
presas nascidas globais. O que 
permanece constante em todo 
este cenário é a importância de 
as empresas buscarem conhe-
cimento, definirem estratégia 
e realizarem a gestão ágil de 
seus recursos no mercado in-
ternacional. Daí a importância 
de Estudos como este”, afirma 
Clarissa Furtado, Gerente de  

Competitividade da ApexBrasil.

Empresas analisadas e con-
clusões

A edição de 2023 contou 
com um total de 237 empre-
sas participantes que atuam no 
exterior por diferentes moda-
lidades. Das mais de sete mil 
empresas inicialmente ma-
peadas, priorizou-se aquelas 
que já são internacionalizadas 
ou estão em processo de in-
ternacionalização. Além disso, 
para se qualificar a participar 
do estudo, a empresa precisa 
ter controle e gestão de capi-
tal majoritariamente brasileiro. 
A participação na pesquisa foi 
voluntária e gratuita.

Segundo a pesquisa, para 
a maior parte das empresas, 
a exportação foi a primeira 
modalidade de entrada em 
outros mercados. Apenas 
13,4% das empresas iniciaram 
a internacionalização com 

modalidades que envolvem 
investimento direto no ex-
terior (subsidiária comercial 
ou subsidiária produtiva), po-
dendo ser essas por meio de 
aquisições ou greenfield. 

As empresas participantes 
da pesquisa levaram, em mé-
dia, 20 anos para se interna-
cionalizar. Quando realizado 
um recorte entre empresas 
tradicionais (fundadas antes 
de 2000) e empresas jovens 
(fundadas a partir dos anos 
2000) é possível ver diferen-
ças significativas na veloci-
dade de internacionalização.

As empresas tradicionais le-
varam, em média, 19 anos para 
entrar no comércio internacio-
nal, enquanto as mais jovens 
levaram apenas seis anos. Ainda 
se observou que startups se in-
ternacionalizaram mais rápido, 
em média quatro anos após sua 
fundação. É possível que elas 
se diferenciem das empresas 

jovens, visto que sua natureza 
inovadora pode ir além de seus 
produtos e refletir, por exemplo, 
em seu modelo de negócios - o 
que pode levá-las a investirem 
mais na internacionalização. Por 
fim, a média de tempo gasto 
pelas empresas consideradas 
Born Global é apenas 8 me-
ses após sua fundação, o que 
mostra como algumas empre-
sas de fato já nascem focadas 
em atender o mercado inter-
nacional.

Principais destinos
Os principais destinos para 

a primeira internacionalização 
estão no continente americano, 
com foco nos Estados Unidos, 
Argentina e Paraguai. O principal 
destino fora das américas para 
início da internacionalização é 
Portugal, muito em função dos 
laços históricos e similaridades 
culturais com o Brasil.

A lista dos dez primeiros é 

composta por: Estados Uni-
dos, 16,0%; Argentina, 13,8%; 
Paraguai, 12,2%; Uruguai, 6,4%; 
Portugal, 4,3%; Colômbia, 3,2%; 
Reino Unido, 3,2%; Angola, 2,7%; 
Chile, Itália e Peru, com 2,7% 
cada.

“É bastante comum as em-
presas escolherem os Esta-
dos Unidos pelo tamanho 
do mercado, Argentina pela 
proximidade e laços comer-
ciais históricos e Portugal pela 
língua e por ser uma porta de 
entrada para a Europa. Mas 
outros países estão subindo 
nessa lista, com destaque para 
o Paraguai, que tem ofereci-
do condições muito atrativas 
para as empresas brasileiras. 
O importante é que as nossas 
empresas se preparem para 
chegar ao país escolhido. É 
preciso estudar, conhecer os 
mercados e não tentar quei-
mar etapas”, completa a pes-
quisadora da FDC. 

Empresas brasileiras têm se aperfeiçoado para conquistar novos mercados

das em salas simultâneas, que 
abordarão temas de várias áre-
as, além de 50 bate-papos no 
palco “Vozes da FNE”.

A FNE também oferecerá um 
salão de oportunidades, onde 
os expositores apresentarão 
suas instituições e cursos, pro-
porcionando uma visão valiosa 
das possibilidades educacio-
nais e profissionais disponíveis.

Além disso, haverá sorteios 
de bolsas integrais em institui-
ções de ensino, testes vocacio-
nais, orientações sobre inter-
câmbio e atividades culturais 
totalmente gratuitas.

Os benefícios não param por 
aí, como destaca Inês Daou, 
organizadora do evento e res-
ponsável pela IAI Promoções.

“A edição de 2023 será excep-
cional, pois abordaremos temas 
atuais com uma abordagem in-
clusiva para todos os públicos. 

Estudantes do Ensino Fun-
damental ao Ensino Supe-
rior, bem como aqueles que 
já concluíram seus estudos 
e buscam novos horizontes 
profissionais, são todos bem-
-vindos. Nossa programação 
diversificada expandirá pers-

pectivas e criará um ambien-
te propício para networking, 
permitindo a formação de 
novas parcerias e amizades.” 
As inscrições devem ser re-
alizadas no site oficial da 11ª 
FNE: feiranortedoestudante.
com.br.
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Empresas podem aderir ao 
programa ‘Melhor do Mês’ 
Funcionários das 
empresas que 
aderirem ao programa 
terão uma experiência 
com a natureza no 
hotel flutuante 

DIVULGAÇÃO

O Uiara Amazon Re-
sort, maior hotel 
flutuante do mundo, 
oferecerá uma ex-

periência única de natureza, 
conforto, gastronomia, lazer 
e atendimento de alta quali-
dade aos trabalhadores que 
se destacarem nas empresas 
que investirem no programa 
de incentivo do Resort.

O “Melhor do Mês” terá rica 
programação que inclui ciclo 
de palestras (Motivacional, 
Autoconhecimento e Traba-
lho em equipe), atividades 
recreativas, jantar temático, 
show de boi bumbá e open 
bar para celebrar as con-
quistas dos colaboradores e 
empresas.

Os melhores do ano serão 
premiados e reconhecidos 
em uma grande cerimônia, no 
mês de dezembro de 2024.

De acordo com Wander 
Areosa, CEO do Uiara, o pro-
grama terá impacto direto 
no crescimento e fortaleci-
mento do setor econômico 
do Amazonas: “Profissionais 
satisfeitos têm um efeito 
contagioso e podem influen-

Em Tempo

Uiara Amazon Resort é 
o maior hotel flutuante 

do mundo

ty for Human Resource 
Management (SHRM) de-
monstrou que 55% dos 
funcionários consideram 
os programas de incentivo 
como um fator importan-
te para permanecerem em 
seus empregos.

O Work Institute relatou 
que 80% dos funcionários 
que deixam seus empre-
gos mencionam a falta 
de reconhecimento como 
um dos principais motivos 
para solicitar o seu desli-
gamento.

ciar outros a também buscar 
vivenciar essa experiência.”

As empresas interessadas 
no programa devem enviar 
e-mail para: comercial@uia-
raamazon.com.br, ou entrar 
em contato pelos núme-
ros (92) 3029-6846 / (92) 
99244-8361 (WhatsApp). 
Podem acessar, também, o 
link: https://uiaraamazon-
resort.rds.land/programa-
-melhor-do-mes.

O programa “Melhor do 
Mês” tem duração de 12 
meses e oferece apenas 70 
vagas. Inicia em janeiro de 
2024 com a premiação dos 
melhores de dezembro de 
2023.

Impactos na produtividade
A Forbes relatou que em-

presas com programas de re-
conhecimento bem projeta-
dos apresentam um retorno 
médio sobre o investimento 
(ROI) de 5 a 10 vezes o cus-
to do programa. Um estudo 
realizado pela Gallup revelou 
que empresas com funcio-
nários altamente engajados 
são 21% mais produtivas com 
uma redução significativa 
nas taxas de rotatividade.

O Institute for Corporate 
Productivity (i4cp) encon-
trou uma correlação direta 
entre programas de incentivo 
e aumento de produtividade, 
citando um aumento médio 
de 22% na produtividade nas 
empresas que implementam 
esses programas.

Uma pesquisa da Socie-

Pesquisa avalia mercado 
de turismo no Amazonas 

A Pesquisa de Análise de 
Mercado do Turismo, realiza-
da pela Empresa Estadual de 
Turismo do Amazonas (Ama-
zonastur), ganha uma exten-
são de prazo até o dia 22 de 
setembro. O foco da análise 
permanece nos prestadores 
de serviços turísticos, os quais 
podem acessar a pesquisa no 
portal do turismo (amazonas-
tur.am.gov.br), pelo link ht-
tps://acesse.one/analisede-
mercadoturismo ou por meio 
das redes sociais da Amazo-
nastur (@amazonastur).

“Para que possamos ter um 
termômetro de como está o 
setor, é muito importante a 
participação de prestadores 
de serviços turísticos. Refor-
çamos que  é fácil e rápido 
responder até mesmo pelo ce-
lular em poucos minutos”, disse 

o presidente da Amazonastur, 
Ian Ribeiro.

A partir da pesquisa é pos-
sível monitorar os obstáculos, 
perspectivas, vendas, fatura-
mento, contratações e ten-
dências em relação ao desti-
no Amazonas, identificando as 
mudanças do cenário empre-
sarial ocorridas no ambiente 
de negócios que são avaliados 
pela Amazonastur. 

Segundo o presidente da 
Amazonastur, as políticas pú-
blicas para o turismo são nor-
teadas pelos dados obtidos 
por meio da pesquisa. “Assim, 
temos informações dos pres-
tadores de serviços turísticos 
para monitorar o mercado e 
que possibilitam uma visão 
empresarial e das mudanças 
no ambiente de negócios”, con-
cluiu Ribeiro.

MONITORAMENTO

Prestadores de serviços turísticos podem participar da pesquisa 

Estande da Suframa na Feira Internacional de Investimento e Comércio da China

Suframa conquista potenciais 
investidores em feira internacional

A participação da Suframa na 23° 
Feira Internacional de Investimento 
e Comércio da China (CIFIT) foi finali-
zada na segunda-feira (11), na cidade 
de Xiamen, com atendimentos per-
sonalizados a potenciais investidores 
chineses. A missão da superinten-
dência foi encerrada no pavilhão do 
Brasil e a presença em solo asiático 
fez parte de uma programação de 
atividades relacionadas ao Plano de 
Prospecção de Novos Negócios, cujo 
objetivo é favorecer a dinamização da 
economia regional e investimentos 
na área de atuação da Suframa.

O Brasil foi um dos três países ho-
menageados nesta edição da CIFIT, 
ao contar com um pavilhão ofertado 
pela organização do evento e admi-
nistrado pela ApexBrasil.

DIVULGAÇÃO

COMÉRCIO DA CHINA 
DIVULGAÇÃO

A CIFIT é uma das maiores fei-
ras internacionais para promo-
ção de investimento do mundo 
e ocorre anualmente em se-
tembro em Xiamen, com a par-
ticipação de players de mais de 
40 países.

Durante os quatro dias de 
evento, além dos atendimentos 
realizados com potenciais inves-
tidores no pavilhão brasileiro, a 
Suframa ministrou palestra du-
rante o 1° Seminário de Coope-
ração Econômica e Comercial, 
organizado entre as províncias 
chinesas e estados brasileiros, 
além de participar de um encon-
tro de negócios com empresas 
locais.

De acordo com o coordena-

dor-geral de Comércio Exterior e 
Assuntos Internacionais, Arthur 
Lisboa, que representou a Autar-
quia na CIFIT, a participação teve 
como foco principal a promoção 
internacional da Zona Franca 
de Manaus (ZFM), da Amazônia 
Ocidental e das Áreas de Livre 
Comércio (ALCs) administradas 
pela Autarquia. 

“Foi a primeira vez em mui-
to tempo que participamos em 
uma feira na China, sendo essa 
uma das maiores do mundo 
neste segmento, de modo que 
a participação da Suframa vem 
ao encontro do nosso objetivo 
de atrair novos investimentos 
produtivos à Zona Franca de 
Manaus”, destacou Lisboa.
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Em Tempo

Em 1.000 dias de gestão, 
a Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secreta-
ria Municipal de Infra-

estrutura (Seminf), realizou 
33.468 obras na capital. As 
intervenções municipais fo-
ram voltadas à contenção de 
áreas de risco, às obras de 
melhoria da trafegabilidade e 
acessibilidade e de recupera-
ção e implantação de novas 
linhas de redes de drenagem.

O número representa, em 
média, a execução de, ao me-
nos, 30 serviços de infraestru-
tura por dia. Em parte disso, 
estão as obras consideradas 
de maior proporção em 27 
áreas de risco ou encostas. A 
Seminf realizou, ainda, a im-
plantação de 152.673,89 me-
tros de drenagem profunda 
(32.650 metros) e superficial 
(59.105,89 metros de sarjetas 
e 60.918 metros de meio-fio). 
Além de atuar intensamente 
no recapeamento de 2 mil vias, 
pelo programa “Asfalta Ma-
naus”, e nas grandes interven-
ções na cidade, melhorando a 
vida da população.

A capital amazonense virou 
um “canteiro de obras” nes-
ses 1.000 dias de gestão do 
prefeito David Almeida, com 
intervenções em todas as zo-
nas da cidade, beneficiando a 
população com acessibilidade 
e qualidade de vida.

“É tudo parte de um plano 
para readequar a infraestru-
tura da capital e facilitar a 
vivência das pessoas. Nesses 
1.000 dias, nossos projetos se 

Número representa 
uma média de 
30 serviços de 
infraestrutura por dia 

DIVULGAÇÃO 

Serviços são voltados a contenção de áreas de risco, melhoria da trafegabilidade, dentre outros. 

Em mil dias, Prefeitura 
realiza mais de  30 mil obras 

voltaram também para con-
tenção de áreas de encosta, 
com trabalhos minuciosos 
de implantação de escada 
hidráulica, para o melhor es-
coamento da água das chu-
vas, perpassando a instalação 
de talude e recuperação de 
sarjeta e meio-fio”, afirmou o 
prefeito David Almeida. 

Ações em várias frentes
Outro destaque da gestão 

é a limpeza de bueiros, que 
chegou à marca de 20.181 es-
truturas desobstruídas. Tra-
balhos como esse, conforme 
o secretário de Infraestrutura, 
Renato Junior, impactam na 
redução de alagamentos nos 
bairros e comunidades. “São 
pequenas, mas significativas 
intervenções como essas, que 
proporcionam dignidade ao 
povo. O prefeito David deter-
mina que as equipes dos Dis-
tritos de Obras intensifiquem 
esses trabalhos de limpeza no 
verão, para que os efeitos do 
inverno sejam minimizados”.

Dentre os avanços na aces-
sibilidade está a recuperação 
de 87.889,20 metros de cal-
çada e a construção de 24.587 
metros quadrados de estrutu-
ras de pontes e passarelas. Na 
comunidade José Bonifácio, 
situada no bairro Colônia San-
to Antônio, zona Norte, apro-
ximadamente 16 mil pessoas 
foram beneficiadas com a re-
construção de três pontes. No 
primeiro semestre de 2022, a 
prefeitura realizou o desasso-
reamento do leito do igarapé.

“Eu faço esse caminho a pé 
todo dia, não tem jeito, só 
temos essa passagem. Grati-
dão à prefeitura pelo cuidado. 
Após o trabalho da Seminf 
aqui, está maravilhoso”, re-
latou Paula Beatriz, 30 anos.

Outro avanço da gestão está 
no saneamento básico, que 
acresceu em 7% de cobertu-

VETERINÁRIA 

Especialista Ludmila Andrade dá dicas de como cuidar do seu felino

Cuidados e carinho para gatos com deficiências 
Redação

Você já se perguntou 
qual o destino dos gatos 
com deficiência, seja ela de 
nascimento ou adquirida? 
Na maioria das vezes, es-
tão fadados ao abandono, 
a uma vida de maus-tratos 
ou à eterna espera em uma 
fila de adoção. Mas, com 
informação e quebra de 
estigmas, é possível abrir o 
coração e a casa para a che-
gada dessa grande amizade 
peluda, espécie com a maior 
facilidade de adaptação.

Foi o que aconteceu com a 
estudante de Medicina Ve-
terinária Katherine Amorim, 
que hoje é tutora de cinco 
gatos, sendo três com de-
ficiência: a Cristal (vítima de 
atropelamento, o que resul-
tou em problema na man-
díbula), o Saci (que possui 
uma das patas amputadas) 
e a Branca de Neve (que tem 
visão monocular). “Requer 
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mais cuidado e atenção? Sim, 
mas o amor que a gente recebe 
compensa tudo”, pontua.

Fundadora da USFel – Uni-
dade de Saúde Felina (primeira 
clínica veterinária do Norte de-
dicada ao atendimento apenas 
de gatos), a médica veterinária 
Ludmila Andrade afirma que 

gatos, em geral, são vítimas de 
muitos absurdos pela falta de 
conhecimento sobre a espécie, 
especialmente os que possuem 
deficiência. Mas, ao contrário do 
que muitos pensam, eles fazem 
tudo e se superam diariamente. 
“O comprometimento do res-
ponsável ajuda o gato a ter uma 

ra de esgotamento, alcançan-
do a marca de 26%. Os 900 
moradores do beco Nonato, 
no bairro Cachoeirinha, con-
viviam entre problemas de 
alagamentos, odor e exposi-
ção a doenças, causadas pelos 
dejetos no igarapé. A comuni-
dade se tornou a primeira área 
de palafitas a receber água 
tratada e rede de esgoto, por 
meio da Unidade Gestora de 
Projetos Municipais de Abas-
tecimento de Água e Esgo-
tamento Sanitário da Seminf 
(UGPM-Água). 

Iluminação
A gestão alavancou o nú-

mero de serviços executados 
na implantação e moderniza-
ção dos projetores em LED. 
A cidade pode contar agora 
com 99% de iluminação de 

cobertura em todas as zonas. 
Foram implantados 157.622 
pontos de iluminação.

A ação é executada e visto-
riada pela Unidade Gestora de 
Abastecimento de Energia da 
Seminf (UGPM-Seminf), que 
também atua com instalação 
de LED nos campos e quadras 
da cidade, por meio do progra-
ma “Uma Luz Para o Esporte”. 

Em média, 361 espaços es-
portivos foram modernizados 
em 63 bairros e quatro comu-
nidades da capital. Na zona 
rural, 25 comunidades foram 
atendidas. 

Grandes intervenções
Quatro grandes obras de 

mobilidade urbana darão 
maior fluidez ao trânsito de 
Manaus, como a constru-
ção de dois complexos viá-

rios, na avenida Governador 
José Lindoso e na rotatória 
do Produtor; o alargamento 
e a construção da passarela 
no trecho em frente ao Tri-
bunal de Contas do Estado 
do Amazonas (TCE-AM) e a 
construção da ciclovia de 3,6 
quilômetros de extensão na 
avenida Coronel Teixeira, na 
Ponta Negra, que terá sentido 
duplo e vias segregadas do 
fluxo principal de veículos.

No primeiro dia de gestão 
do prefeito David Almeida, o 
corpo técnico da secretaria 
constatou irregularidades na 
estrutura física do comple-
xo viário, mais conhecido por 
“viaduto do Manoa”, na zona 
Norte. Um dos seus primeiros 
atos, enquanto gestor munici-
pal, foi decretar a interdição da 
estrutura, seguida da reforma.

Na ocasião, o prefeito desta-
cou problemas de sinalização 
e supressão dos divisores da 
pista de rolamento. “No cará-
ter estrutural dessa constru-
ção, o problema é maior, im-
pactando e comprometendo 
o tráfego de veículos pesados, 
como os ônibus. Nossa preo-
cupação é com a segurança 
das pessoas. O viaduto passará 
por quantas interdições forem 
necessárias, sem ônus para a 
prefeitura”, afirmou à época.

Espaços de lazer e esporte
Dentre as áreas de lazer e 

esporte foram reformadas as 
praças do bairro Dom Pedro; 
do Parque das Laranjeiras; do 
Manoa; das ruas 163 e 41, no 
bairro Nova Cidade; do bairro 
Jorge Teixeira 1ª etapa e no 
bairro Glória.

Na praça das Flores, con-
junto Flamanal, os morado-
res ganharam duas quadras 
poliesportivas cobertas, nova 
academia ao ar livre e play-
ground em um espaço total-
mente revitalizado. Em anda-
mento, o município reforma 
seis complexos esportivos na 
capital, com investimentos da 
ordem de R$ 30 milhões em 
15 bairros.

“Asfalta Manaus”
Dentro das ações de servi-

ços executados na gestão do 
prefeito David Almeida, está 
o programa “Asfalta Manaus”, 
lançado em abril de 2022, fruto 
de parceria da Prefeitura de 
Manaus com o governo do 
Amazonas, que visa recapear 
10 mil ruas.

Atualmente, o programa 
registra 2.009 ruas asfalta-
das, entre becos, vielas, ave-
nidas, comunidades e até 
ramais. Dessas, quase 30 
áreas, antes em solo natu-
ral, foram pavimentadas pela  
primeira vez.  

vida incrível”, enfatiza.
De acordo com ela, o primeiro 

passo para a adoção de um 
gato com deficiência é enten-
der que há responsabilidades 
físicas, emocionais e financei-
ras. Com isso em mente, chega 
a hora de preparar o lar para 
receber o bichano.

A especialista Clínica Médica 
e Cirurgia de felinos destaca 
que gatos tetra ou paraplégicos 
são os que mais demandam 
disposição, necessitando de 
cuidados veterinários e do-
mésticos de forma intensa, 
inclusive para evitar piora no 
quadro com infecções uriná-
rias, escaras, dor constante, 
constipação, obstrução uriná-
ria. No caso de gatos com defi-
ciência visual (como a pequena 
Branca, adotada por Katheri-
ne), é necessário um aporte 
na segurança do ambiente e o 
estímulo na audição e no olfato. 
Já gatos com deficiências au-
ditivas precisam de treino para 
comunicação visual.

“Existem outras deficiências 
e cada uma terá um tipo de 
necessidade diferente. Mas 
é certo que, em todas elas, 
é importante a remoção de 
obstáculos para facilitar a vida 
do gato, além de evitar uma 
vida semi-domiciliada para 
fugir de acidentes externos e 
da maldade humana”, destaca 
Ludmila.

Calor & Hidratação
Nesse período de tempera-

turas elevadas, com Manaus 
registrando o dia mais quente 
do ano no dia 25 de agosto, 
segundo o Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet), é ne-
cessário destaque para a hidra-
tação. De acordo com Ludmila, 
há casos de gatos com de-
ficiência que não conseguem 
se hidratar sozinhos de forma 
satisfatória, então o cuidado 
deve ser constante, a ponto 
de medir diariamente a quan-
tidade de água necessária. “De 
acordo com a indicação vete-

rinária, até fluido subcutânea 
pode ser feita, dependendo da 
deficiência do animal”, ressalta.

A médica veterinária destaca 
algumas dicas para esse ve-
rão, de uma forma geral: deixar 
o ambiente mais ventilado e 
fresco, utilizando ventilador 
ou ar-condicionado; janelas 
teladas abertas para circulação 
do ar; tapetes que refrescam; 
água fresca e gelada; sachê 
com água; e atividades que 
envolvam o contato com gelo.

Como estudante na área e 
tutora exemplar, Katherine 
segue todas essas sugestões, 
usando especialmente gelo na 
água e bastante sachê. A ‘mãe’ 
de Cristal, Saci e Branca deixa 
claro que, mesmo com adap-
tações no dia a dia, uma das 
melhores decisões que tomou 
na vida foi ao adotar o trio. 
“Eles vivem normalmente, só 
com algumas adaptações. Sem 
contar que são super saudá-
veis. Nada melhor que mudar 
a vida desses animais”.
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Operação Estiagem 2023 prevê 
Ação integra 
órgãos estaduais 
e inclui ajuda 
humanitária, 
renegociação de 
dívidas e apoio a 
famílias afetadas

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima assinou, nesta ter-
ça-feira (12), decreto de 
Situação de Emergên-

cia Ambiental em municípios 
das regiões Sul do Amazonas 
e Metropolitana de Manaus e 
apresentou o plano de ação 
estadual para a Operação Es-
tiagem 2023. As ações têm es-
timativa de investimentos de 
R$ 100 milhões e vão envolver 
cerca de 30 órgãos da admi-
nistração direta e indireta do 
Governo do Estado.

Entre as medidas anuncia-
das estão o apoio às famílias 
afetadas com o envio de ajuda 
humanitária, distribuição de kits 
de higiene pessoal, hipoclorito 
de sódio, além de renegocia-
ção de dívidas e fomento aos 
produtores rurais. O governador 
ressaltou que os investimentos 
feitos ao longo dos últimos anos 
possibilitam que, hoje, o estado 
dê uma pronta-resposta para 
o atendimento das populações 
afetadas pela estiagem.

“Montamos uma rede de in-
formação e de dados que antes 
o Governo do Amazonas não 
tinha e começaram a ser com-
piladas a partir de 2019. Então, 
hoje a gente pode trabalhar de 
forma preventiva e de forma 
mais assertiva”, destacou o go-
vernador Wilson Lima.

Estiveram presentes na co-
letiva o vice-governador Tadeu 
de Souza; o deputado estadual 
Adjuto Afonso, representando 
a Assembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam) e 
titulares de 15 órgãos envolvidos 
na Operação Estiagem 2023.

Entre as providências ado-
tadas pela Defesa Civil estão a 
capacitação de agentes muni-
cipais e estaduais de Defesas 
Civis; entrega de purificadores 
coletivos de água; emissão de 
alertas e orientações para a po-
pulação e demais entes públi-
cos; aquisição de cestas básicas 
e caixas d’água para a população 
afetada. Há ainda estimativa de 
repasses de recursos aos muni-
cípios para cobrir despesas com 
logística, por exemplo.

 
Municípios já afetados
Segundo levantamento re-

alizado pela Defesa Civil do 
Amazonas, por meio do Cen-
tro de Monitoramento e Alerta 
(Cemoa), quatro municípios já 
se encontram em situação de 
emergência. São eles: Benjamin 
Constant e São Paulo de Oliven-
ça, na calha do Alto Solimões, 
Envira e Itamarati, na calha do 
Juruá. Outras 15 cidades estão 
em situação de alerta e 13 em 
estado de atenção.

Ainda conforme a Defesa Civil, 
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a previsão é que, devido a influ-
ência do fenômeno climático 
El Niño, que inibe formação de 
nuvens de chuva, a estiagem 
deste ano seja prolongada e 
mais intensa, se comparada a 
anos anteriores. Para minimizar 
os impactos causados, o Gover-
no do Estado antecipa ações 
de ajuda humanitária e segue 
monitorando e conscientizando 
as pessoas sobre os riscos desse 
período.

 
Decreto
O decreto de Situação de 

Emergência Ambiental assina-
do pelo governador Wilson Lima 
entra em vigor na data de sua 
publicação, com efeitos pelo 
prazo de 90 dias.

A Situação de Emergência 
Ambiental abrange áreas que 
estão sob o impacto negati-
vo do desmatamento ilegal e 
queimadas não autorizadas, in-
cluindo os municípios de Apuí, 
Novo Aripuanã, Manicoré, Hu-
maitá, Canutama, Lábrea, Boca 
do Acre, Tapauá e Maués, no sul 
do estado; e Iranduba, Novo Ai-
rão, Careiro da Várzea, Rio Preto 
da Eva, Itacoatiara, Presidente 
Figueiredo, Manacapuru, Ca-
reiro Castanho, Autazes, Silves, 
Itapiranga, Manaquiri e a própria 
capital, na Região Metropolita-
na de Manaus.

 
Meio Ambiente
O governador Wilson Lima 

também anunciou R$ 1,1 milhão 
para remunerar a atuação de 
153 brigadistas em nove muni-
cípios no combate a focos de 
queimadas dentro do chamado 
“arco do desmatamento”, no sul 
do Amazonas, onde estão os 
municípios que concentram o 
maior número de focos de calor.

O projeto é uma cooperação 
entre a Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente (Sema) e a 
Fundação Amazônia Sustentá-
vel (FAS), com apoio financei-
ro da organização Rewild para 
aquisição de materiais e equi-
pamentos e está previsto para 
durar sete meses, a partir da 
data de assinatura do Acordo 
de Cooperação Técnica (ACT) 
com a FAS.

Cada município terá equipes 
atuando em apoio às ações já 
em curso, como as Operações 
Tamoiotatá e Aceiro, por meio 
da Secretaria de Segurança Pú-
blica do Amazonas (SSP-AM), 
Corpo de Bombeiros Militar do 
Amazonas (CBMAM) e Instituto 
de Proteção Ambiental do Ama-
zonas (Ipaam), que contam, no 
total, com um efetivo de 339 
agentes estaduais e da Força 
Nacional.  

A Sema coordenará a articu-
lação com os demais órgãos pú-
blicos para a definição e execu-
ção das estratégias de combate 
ao desmatamento ilegal e de 
queimadas não autorizadas. Ca-
berá ao Ipaam a coordenação da 
execução operacional das ações 

Em preparação ao ano le-
tivo de 2024, a Prefeitura de 
Manaus, por meio da Se-
cretaria Municipal de Edu-
cação (Semed), divulgou, 
nesta segunda-feira (11), no 
Diário Oficial do Município 
(DOM) nº 5.666, caderno 1, o 
edital nº 009/2023, de Pro-
cesso Seletivo Simplificado 
(PSS), para contratação de 

professor substituto e for-
mação de cadastro reserva.

Serão 135 vagas para edu-
cação infantil, cem para 
professor de 1º ao 5º ano e 
outras 35 vagas destinadas 
aos professores de língua 
portuguesa. As inscrições 
são a partir das 15h, do dia 
(18), até as 15h do dia (20), 
somente no endereço ele-

trônico www.servicosse-
med.manaus.am.gov.br, no 
qual consta o formulário 
on-line, que deverá ser de-
vidamente preenchido pelo 
candidato.

O chefe da Divisão de 
Pessoal, Thiago Correia, 
explica que esses profes-
sores entrarão na rede mu-
nicipal de ensino no pró-

ximo ano letivo, visando 
iniciar com todas as turmas 
com professores em sala 
de aula.

“Esse edital vem com 
a proposta de fazer um 
PSS para especialidade do 
primeiro ao quinto, edu-
cação infantil e de língua 
portuguesa. A Semed está 
se organizando para que 

esse processo ocorra para 
2024. Posteriormente, ire-
mos fazer as chamadas e 
as publicações”, comple-
tou Thiago.

Todo processo de inscri-
ção será de forma digital, 
como aponta a gerente da 
Comissão de Investidura da 
Semed, Elisângela Bastos. 
“Toda a documentação, 

que deverá ser enviada 
via upload no sistema de 
inscrição, está descrita no 
diário oficial. O candidato 
tem que se atentar aos 
prazos. A comissão do PSS 
vai se reunir e fazer a ava-
liação curricular de todos 
os candidatos e aí seguir 
todo o processo”, reforça 
Elisângela.

Prefeitura abre contratação para mais de 135 professores em 2024
PROCESSO SELETIVO

Wilson Lima assinou o decreto acompanhado do vice-governador e mais 15 titulares de órgãos envolvidos 

de resposta às ocorrências.
O Corpo de Bombeiros mon-

tou uma sala de situação para 
controle do Painel do Fogo, fer-
ramenta que permite o monito-
ramento via satélite dos focos 
de calor. A sala de situação, além 
do monitoramento, fará o com-
pilado técnico e detalhado dos 
dados diários de ocorrências de 
incêndio na capital e interior.

Entre 12 de julho e 11 de se-
tembro, o Corpo de Bombeiros 
registrou 1.057 focos de incên-
dio tanto na capital, quanto no 
interior, sendo 17 apenas no dia 
de ontem.

 
Renegociações de Dívidas e 

Produção Rural
O governador do Amazonas 

também anunciou a renego-
ciação de dívidas e aquisição de 
produtos da agricultura familiar. 
Segundo Wilson Lima, para os 
que fizeram empréstimos junto 
à Agência de Fomento do Ama-
zonas (Afeam), haverá suspen-
são do processo de cobranças 
e do envio dos credores aos 
órgãos de restrição ao crédi-
to, prorrogação dos prazos de 
pagamento das parcelas do 
financiamento e renegociação 
dos créditos vencidos e a ven-
cer. A anistia e renegociação 
precisam passar pela aprovação 
da Aleam.

“Eu estou baixando um de-
creto para a renegociação de 
dívidas para aqueles municípios 
em estado de emergência em 
que os produtores, os pequenos 
empresários que terão preju-
ízos com a estiagem, possam 
renegociar suas dívidas com fle-
xibilização daqueles que têm 
parcelas em atraso”, afirmou o 
governador.

Wilson Lima destacou, ainda, 
a possibilidade de anistia em 
um segundo momento. “Isso é 
algo que a gente vai discutir no 
segundo momento, mas que a 

intervenção da Assembleia é 
fundamental porque tem que 
passar por aquela Casa”, disse.

O Sistema Sepror – compos-
to pela Secretaria de Produção 
Rural do Amazonas (Sepror), 
Instituto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal Sus-
tentável do Estado do Amazo-
nas (Idam), Agência de Defesa 
Agropecuária e Florestal do 
Estado do Amazonas (Adaf) e 
Agência de Desenvolvimen-
to Sustentável do Amazonas 
(ADS) – também integra as 
ações do Governo do Amazo-
nas para a Operação Estiagem 
2023.

Por meio da Sepror, haverá 
ações do “Garantia Safra”, do 
Programa Nacional de Fortale-
cimento da Agricultura Familiar 
(Pronaf), cujo objetivo é garan-
tir condições mínimas para os 
agricultores sujeitos a perda de 
safra por razões de estiagem 
ou cheia.

O Programa, para a safra 
2022/2023, conta com a ade-
são de 658 agricultores da 
microrregião do Juruá. Após a 
verificação e comprovação de 
perda de safra acima de 50% 
das lavouras em cada muni-
cípio, o agricultor que aderiu 
ao programa terá o direito de 
receber o benefício de R$ 1,2 mil 
por perda de safra, totalizando 
R$ 789,6 mil, disponibilizados 
pelo Fundo Garantia Safra. 
Desse valor, R$ 94,7 mil cor-
responde ao aporte do Estado 
do Amazonas junto ao Fundo.

A ADS vai destinar R$ 8,9 
milhões para aquisição emer-
gencial da produção temporá-
ria da várzea, nos municípios 
acompanhados pelo órgão 
e nos indicados pela Defesa 
Civil, para doação às pessoas 
em vulnerabilidades e isola-
das pela seca nos municípios 
atendidos pelo Programa de 
Assistência Familiar (PAF).

Além disso, o recurso visa 
garantir a celeridade do pa-
gamento das subvenções 
(Pirarucu, Juta e Malva) para 
municípios que têm produção 
nessas áreas, atingidos pela 
seca e queimadas, e para apoio 
logístico da produção de vár-
zea, intermediando o acesso ao 
mercado dos produtores da re-
gião metropolitana.

Já o Idam vai disponibilizar 
equipes técnicas para realiza-
ção de levantamento de perdas 
e distribuição de insumos, ela-
boração de Crédito Emergen-
cial e Renegociação de Dívidas 
e veículos para apoio das ações 
de estiagem. Enquanto a Adaf, 
também vai disponibilizar servi-
dores e apoio logístico quando 
solicitado.

 
Saúde
Na área de saúde, as ações 

prioritárias envolvem o res-
gate de pacientes em estado 
grave nos municípios atin-
gidos pela estiagem, via UTI 
aérea estadual, em casos em 
que haja apenas possibilidade 
de pouso em aeronaves an-
fíbias. Na impossibilidade, o 
paciente será remanejado ao 
município mais próximo que 
possua condições de pista de 
pouso para aeronaves.

A Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas – Dra 
Rosemary Costa Pinto (FVS-
-RCP) irá distribuir, de forma 
preventiva, hipoclorito de só-
dio para tratamento de água 
para consumo nos municípios 
do Amazonas, bem como an-
tecipar envio de insumos para 
prevenir e detectar a malária, 
incluindo inseticidas e mos-
quiteiros impregnados, além 
de monitorar doenças que 
podem ser impactadas pela 
estiagem (doenças diarreicas 
agudas, Hepatite A e febre 
tifoide).

 Educação
Já a Secretaria de Estado de 

Educação e Desporto vai traba-
lhar nos casos em que houver 
necessidade de paralisação ou 
suspensão das aulas e na re-
posição das mesmas por meio 
de calendário especial. Também 
será disponibilizado, por meio 
do Programa de Autonomia da 
Gestão das Unidades Escolares 
(Pague), recurso aos Conselhos 
Escolares para aquisição de kits 
de alimentação para os alunos 
em vulnerabilidade alimentar, 
com montante de R$ 1,6 milhão 
para kits de merenda escolar.

 
Outros
A Agência Reguladora de 

Serviços Públicos Delegados 
e Contratados do Estado do 
Amazonas (Arsepam) divulgará 
informações aos operadores do 
transporte hidroviário intermu-
nicipal, relacionadas aos avisos 
sobre a situação de estiagem 
dos rios e municípios em es-
tado de emergência emitidos 
pela Defesa Civil do Estado do 
Amazonas.

A Companhia de Saneamento 
do Amazonas (Cosama) vai in-
tensificar suas ações em áreas 
afetadas, como verificar contro-
le do abastecimento e qualida-
de da área, enviar caminhões 
pipa com água para abastecer 
áreas críticas, acompanhar os 
níveis de abastecimentos nos 
municípios em que atua e enviar 
insumos que possam amenizar 
o impacto da estiagem.

investimento de R$ 100 mi

Panorama da Seca 
no Amazonas (2023)

 
Data: 11 de setembro
Fonte: Defesa Civil do Ama-
zonas
 
Municípios em Situação de 
Emergência (04):
Calha do Alto Solimões: Ben-
jamin Constant e São Paulo 
de Olivença
Calha do Juruá: Envira e Ita-
marati.
 
Municípios em Situação de 
Atenção (13):
Calha do Purus: Lábrea e 
Canutama.
Calha do Médio Solimões: 
Jutaí, Fonte Boa, Japurá, 
Maraã, Uarini, Alvarães, Tefé 
e Coari.
Calha do Negro: São Gabriel 
da Cachoeira, Santa Isabel do 
Rio Negro e Barcelos.
 
Municípios em Situação de 
Alerta (15):
Calha do Purus: Boca do Acre 
e Pauini.
Calha do Madeira: Humaitá, 
Manicoré e Novo Aripuanã.
Calha do Juruá: Guajará, Ipi-
xuna, Eirunepé, Carauari e 
Juruá.
Calha do Alto Solimões: 
Atalaia do Norte, Tabatinga, 
Amaturá, Santo Antônio do 
Içá e Tonantins.
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11País/Mundo
Investimento em educação
é menor que em países da OCDE
Estudo aponta 
queda na 
aplicação de 
recursos no setor 
em 2019 e 2020

MARCELO CAMARGO

O Brasil investe menos 
em educação do que 
os países da Organiza-
ção para a Cooperação 

e Desenvolvimento Econômico 
(OCDE), de acordo com o re-
latório Education at a Glance 
2023, lançado nesta última 
terça-feira (12), que reúne da-
dos da educação dos países 
membros do grupo e de países 
parceiros, como o Brasil.  

O relatório da OCDE mostra 
que, enquanto o Brasil investiu 
em 2020 US$ 4.306 por estu-
dante, o equivalente a apro-
ximadamente R$ 21,5 mil, os 
países da OCDE investiram, em 
média, US$ 11.560, ou R$ 57,8 
mil. Os valores são referentes 
aos investimentos feitos desde 
o ensino fundamental até a 
educação superior.  

Os investimentos no Brasil se 
reduziram entre 2019 e 2020. 
Em média, na OCDE, a despe-
sa total dos governos com a 
educação cresceu 2,1% entre 
2019 e 2020, a um ritmo mais 

Em Tempo

Crianças em escola pública: 
governo investe três vezes 

menos em educação básica

25 mil, ou R$ 125 mil. Existem 
também diferenças significa-
tivas nas despesas por estu-
dante de acordo com a etapa 
de ensino.  

Por lei, pelo Plano Nacional 
de Educação (PNE), o Brasil 
deve investir pelo menos 10% 
do PIB em educação até 2024. 
Segundo o último relatório de 
monitoramento da lei, feito 
pelo Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep), em 
2022, o investimento brasileiro 
em educação chegava a 5,5% 

do PIB, e o investimento pú-
blico em educação pública, a 
5% do PIB, “bem distantes das 
metas estabelecidas no PNE. 
Esses resultados apontam 
para uma grande dificuldade 
dos entes em aumentar o orça-
mento destinado à educação”, 
diz o texto do Inep.   

Salário de professores
O relatório da OCDE também 

aponta a necessidade de va-
lorização dos professores. Se-
gundo o estudo, muitos países 
da OCDE enfrentam escassez 

desses profissionais. “Salários 
competitivos são cruciais para 
reter professores e atrair mais 
pessoas para a profissão, em-
bora outros fatores também 
sejam importantes. Em mui-
tos países da OCDE, o ensino 
não é uma opção de carreira 
financeiramente atraente”, diz 
o texto.   

Em média, os salários re-
ais dos professores do ensino 
secundário são 10% inferiores 
aos dos trabalhadores do en-
sino superior, mas, em alguns 
países, a diferença é superior 

lento do que a despesa total do 
governo em todos os serviços, 
que cresceu 9,5%. No Brasil, 
o gasto total do governo com 
educação diminuiu 10,5%, en-
quanto o gasto com todos os 
serviços aumentou 8,9%. Na 
análise da OCDE, isso pode ter 
ocorrido devido à pandemia de 
covid-19.  

“O financiamento adequado 
é uma condição prévia para 
proporcionar uma educação de 
alta qualidade”, diz o relatório. 
A maioria dos países da OCDE 
investe entre 3% e 4% do seu 
Produto Interno Bruto (PIB) no 
ensino fundamental e médio, 
chegando a pelo menos 5% do 
PIB na Colômbia e em Israel. A 
porcentagem de investimento 
brasileira não consta desta edi-
ção do relatório.  

Sobre essa medida de in-
vestimento, a OCDE faz uma 
ressalva: “O investimento na 
educação como percentagem 
do PIB é uma medida da prio-
ridade que os países atribuem 
à educação, mas não reflete os 
recursos disponíveis nos siste-
mas educativos, uma vez que 
os níveis do PIB variam entre 
países”.  

As despesas por aluno va-
riam muito entre os países da 
OCDE. A Colômbia, o México e 
a Turquia gastam anualmente 
menos de US$ 5 mil por estu-
dante, ou R$ 25 mil, enquanto 
Luxemburgo gasta quase US$ 

Tempestade deixa 2.500 mortos 
e 10.000 desaparecidos na Líbia

A tempestade Daniel, que de-
vastou a região do Mediterrâneo 
na semana passada, atingiu a 
Líbia, onde mais de 2.500 pesso-
as morreram em uma enchente. 
Além disso, 15 pessoas morreram 
na Grécia. À medida que a tem-
pestade avançava ao longo da 
costa norte da África, autoridades 
egípcias procuraram acalmar os 
seus cidadãos, dizendo que Da-
niel tinha perdido força.

O aquecimento global significa 
que a região poderá ter de se 
preparar no futuro para tempes-
tades cada vez mais poderosas 
deste tipo. Na Líbia, a cidade de 
Derna foi inundada por águas que 
romperam duas barragens e var-
reram um quarto da cidade cos-
teira. Além das mortes, teme-se 
que pelo menos 10 mil pessoas 
estejam desaparecidas, segundo 
a Federação Internacional das 
Sociedades da Cruz Vermelha e 
do Crescente Vermelho.

O especialista em clima Chris-
tos Zerefos, secretário-geral da 
Academia de Atenas, disse que 
os dados das tempestades ainda 

não foram totalmente compila-
dos, mas estimou que a quanti-
dade de chuva que cairá na Líbia 
será igual aos 1.000 mm (1 metro) 
que caíram na Tessália, no centro 
da Grécia, em apenas dois dias.

A Líbia, que suportou mais de 
uma década conflitos e que ainda 
não tem um governo central que 
possa abranger todo o país, está 
particularmente em risco. Antes 
da tempestade Daniel, o hidró-
logo Abdelwanees AR Ashoor, da 
Universidade Omar Al-Mukhtar, 
na Líbia, alertou que repetidas 
inundações representavam uma 
ameaça para Derna.

No entanto, mesmo a Grécia, 
com melhores recursos, lutou 
para lidar com o poder da tem-
pestade Daniel. Casas foram des-
truídas, pontes ruíram, estradas 
foram destruídas, linhas de ener-
gia caíram e colheitas na fértil 
planície da Tessália foram devas-
tadas. As autoridades gregas afir-
maram na última segunda-feira 
(11) que mais de 4.250 pessoas 
foram evacuadas de aldeias e 
assentamentos na região.

ÁFRICA

Cidade de Derna foi inundada por águas que romperam duas barragens

Proposta foi aprovada por comissão do Senado

Programa de crédito fundiário pode 
receber 1% da arrecadação de loterias

A Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE) do Senado apro-
vou nesta última terça-feira (12) o 
Projeto de Lei 1.658/23, que des-
tina 1% dos valores arrecadados 
em loterias ao Programa Nacional 
de Crédito Fundiário (PNFC), do 
governo federal, conhecido como 
Terra Brasil.

O relator da matéria, senador 
Mauro Carvalho Junior (União-MT), 
foi favorável ao texto do relator, 
senador Jaime Bagattoli (PL-RO), 
que justificou a necessidade de 
aprovação devido às dificulda-
des enfrentadas pelos pequenos 
agricultores. No relatório lido pela 
senadora Margareth Buzetti (PSD-
-MT), foram listadas as áreas que 
poderão ser beneficiadas pelos re-
cursos. “Por um lado, um pequeno 
ajuste nos prêmios distribuídos pe-
las loterias do Brasil, sem custo para 
o erário, e por outro, a disponibili-
zação deste montante para as im-
portantes funções do programa, a 
compra da terra, financiamento da 
estruturação da propriedade e do 
projeto produtivo e a contratação 
de assistência técnica e extensão 
rural”, defendeu.

Pelo projeto de lei, 1% da arre-
cadação total obtida nas apostas 
ou venda de bilhetes de loterias, 
em meio físico ou virtual, deverá 
ser aplicado no financiamento do 
programa de crédito fundiário Terra 
Brasil. Agora, a matéria segue para 
análise da Comissão de Agricultura 
da Casa.

Terra Brasil
O Terra Brasil é um programa fe-

LULA MARQUES

TERRA BRASIL 
HANDOUT/ANADOLU

deral que financia um conjunto 
de ações e projetos de reorde-
nação fundiária e de assenta-
mento rural, complementares à 
reforma agrária, como a compra 
de terras para trabalhadores 
rurais e investimentos em in-
fraestrutura destas proprieda-
des rurais. O programa tem três 
linhas de crédito para atender 
os diferentes públicos da agri-
cultura familiar, o financiamen-
to para a aquisição das terras 
do imóvel rural; projetos de 
infraestrutura básica; e proje-
tos produtivos implementados 
pelos trabalhadores rurais.

O programa permite a par-

ticipação de trabalhadores 
rurais não proprietários, pre-
ferencialmente assalariados, 
parceiros, posseiros ou arren-
datários, que comprovem, no 
mínimo, 5 anos de experiência 
na atividade rural. Ou, ainda, 
de agricultores proprietários de 
imóveis cuja área não alcance a 
dimensão de uma propriedade 
familiar e seja, comprovada-
mente, insuficiente para ge-
rar renda capaz para sustento 
próprio e de seus familiares. O 
empréstimo pode ser pago em 
até 25 anos, com 3 anos de ca-
rência, para iniciar o pagamento 
das parcelas.

a 30%. “O baixo crescimento 
salarial dos professores ex-
plica, em parte, a disparidade 
entre os salários dos profes-
sores e os de outros trabalha-
dores com ensino superior”, 
diz a organização. Os salários 
legais reais caíram em quase 
metade de todos os países da 
OCDE para os quais existem 
dados disponíveis. Isto, se-
gundo o relatório, segue-se 
a um período de crescimento 
salarial baixo ou mesmo ne-
gativo em muitos países, no 
rescaldo da crise financeira 
de 2008/2009. 

No Brasil, também pelo 
PNE, o salário dos profes-
sores deveria ter sido equi-
parado ao dos demais pro-
fissionais com escolaridade 
equivalente até 2020. Se-
gundo o monitoramento de 
2022, os salários dos profes-
sores passaram de 65,2% dos 
salários dos demais profis-
sionais, em 2012, para 82,5%, 
em 2021, seguindo ainda des-
valorizados. 

Education at a Glance 
O relatório Education at a 

Glance reúne informações 
sobre o estado da educação 
em todo o mundo. Fornece 
dados sobre estrutura, finan-
ças e desempenho dos siste-
mas educativos nos países da 
OCDE e em países candidatos 
e parceiros da Organização.
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RETIFICAÇÃO DO EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Pelo presente Edital, a Diretoria Colegiada do SINTETC/AM, em cumprimento 
ao disposto nos termos dos Artigos 4 § 4º e 16 § 2º do Estatuto Social do 
Sindicato e nos termos do Estatuto da FENTECT, em seu Artigo 17, retificar 
o Edital de Convocação da ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, 
convocando todos os (as) associados (as), em dias com suas contribuições 
estatutárias, a participarem da Assembleia Geral Extraordinária da ca-
tegoria do Estado do Amazonas, a realizar-se quinta-feira, dia 14 de 
setembro de 2023, na Praça Antônio Bittencourt (Praça do Congresso), 
situado na Avenida Ramos Ferreira, S/N – Centro – Manaus/AM, nesta 
Capital, em primeira chamada às 17h45min e, em segunda e última 
chamada às 18h00min, para discutir e deliberar sobre os seguintes 
pontos de pauta: 1) INFORMES; e 2) DEFLAGRAÇÃO OU NÃO DE 
GREVE A PARTIR DAS 00H00 DO DIA 15.09.2023. 

AVISO À POPULAÇÃO

Considerando a comunicação publicada neste jornal em 04.09.2023, em 
que foi noticiada a deflagração de greve pelos trabalhadores dos Cor-
reios, o Sindicato dos trabalhadores na Empresa Brasileira de Correios e 
Telégrafos e em Empresas Similares de Comunicação Postal e Telegrá-
fica do Amazonas – SINTECT/AM, Entidade Sindical, inscrita no CNPJ: 
04.956.165/0001-92, por meio da presente, comunica que, em razão de 
nova proposta que será apresentada pela empresa, a paralisação foi pos-
tergada para 00h00 do dia 15.09.2023

Manaus/AM, 12 de setembro de 2023.

FABIO DA SILVA CHAVES
Presidente do SINTECT/AM

Sindicato dos Trabalhadores na Empresa Brasileira 
de Correios e Telégrafos e em Empresas Similares 
de Comunicação Postal e Telegráfica do Amazonas

SINTECT/AM

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores em Empresas de Transportes 
Especial, Turismo, Fretamento, Locadoras e Carros de Valores, Intermunicipais 
de Manaus, (SINDESPECIAL) inscrito no CNPJ sob o nº 00.408.681/0001-
21 com sede na Rua Leopoldo Carpinteiro Peres, nº 83, bairro Petrópolis, 
no uso de suas atribuições estatutárias em conformidade com o art. 12, 
art. 14 alínea “e”, art. 15, art. 16 alínea “a” convoca todos os trabalhadores 
das empresas de transportes representados e os demais trabalhadores 
da categoria pretendida com a ampliação da base territorial do município 
de  Manaus para todos  os munícipios do Estado do Amazonas conforme 
abaixo citados a comparecerem na assembleia geral extraordinário que 
será realizada no dia 18 de Setembro de 2023 (segunda feira) na sede 
do sindicato localizado na Rua Leopoldo Carpinteiro Peres, nº 83, bairro 
Petrópolis, Manaus, em 1º Convocação dos Trabalhadores as 07h00min 
com a presença de 2/3 dos trabalhadores e a 2º Convocação será as 
07h30min com os presentes interessados que houver para deliberarem 
sobre a seguinte ordem do dia:

• Apresentação de proposta de Alteração da base territorial do Sindi
cato dos Trabalhadores em Empresas de Transportes Especial, Turismo, 
Fretamento, Locadoras e Carros de Valores, Intermunicipal de Manaus 
para Sindicato dos Trabalhadores em Empresas de Transportes Especial, 
Turismo, Fretamento, Escolar e Locadoras de Veículos, Intermunicipal 
de Manaus, Alvarães, Envira, Nova Olinda do Norte, Amaturá, Eurinepé, 
Novo Airão, Anamã, Fonte Boa, Novo Aripuanã, Guajará, Parintins, Apuí, 
Humaitá, Pauini, Atalaia do Norte, Ipixuna, Presidente Figueiredo, Autazes, 
Iranduba, Rio Preto da Eva, Barcelos, Itacoatiara, Santa Isabel do Rio 
Negro, Barreirinha, Itamarati, Santo Antônio do Içá, Benjamin Constant, 
Itapiranga, São Gabriel da Cachoeira, Beruri, Japurá, São Paulo de 
Olivença, Boa vista do Ramos, Jutaí, São Sebastião do Uatumã, Boca 
do Acre, Juruá, Silves, Borba, Lábrea, Tabatinga, Caapiranga, Mana
capuru, Tapauá, Canutama, Manaquiri, Tefé, Carauari, Tonantins, Careiro, 
Manicoré, Uarini, Careiro da Várzea, Maués, Urucurituba, Coari, Maraã, 
Urucará, Codajás, Nhamundá;
• Apresentar as propostas de modificação estatutária;
• Apresentação de alterações proposta em assembléia;
• Aprovar Estatuto com as modificações feitas em assembléia.

Manaus, 12 de setembro de 2023.

William Enock Sousa Siqueira 
Presidente

CPF – 416.176.222-49
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Alive Festival com Cat Dealers e 
InnDrive acontece nesta sexta-feira 
Com 10 horas de 
duração, o evento 
será realizado no 
Espaço Via Torres

DIVULGAÇÃO

O Alive Festival está che-
gando para os amantes 
de música eletrônica, 
no dia 15 de setem-

bro (sábado), às 22 horas no 
Espaço Via Torres, o evento 
terá a realização da Floresta 
Sônica em conjunto com a pá-
gina Manaus Memes e contará 
com três atrações nacionais. 
Cat Dealers, InnDrive e Bewav 
prometem elevar o cenário de 
música eletrônica na região 
Norte.

A festa acontecerá 10 dias 
após o show de David Guetta 
em Manaus e com isso dará 
continuidade ao grande ano 
da música eletrônica na cidade. 
Com 10 horas de duração, o Ali-
ve Festival terá como diferen-
cial lembrar os grandes clubes 
de eletrônica pelo mundo com 
os artistas bem perto do públi-
co, além do som e iluminação 
únicos, junto com o melhor 
open bar da cidade.

O evento é apresentado pela 
Cerveja Beck’s e patrocinado 
pela Pedragon, Gracco Viagens 

Em Tempo

A grande atração do Alice Festival e o duo  
formado pelos irmãos Pedro e Luiz Cardo-

so, integrantes do Cat Dealers

o duo está confirmado para o 
Tomorrowland Brasil 2023. O 
sucesso “Shake it”, conta com 
mais de 50 milhões de repro-
duções no Spotify e prometem 
agitar o público manauara com 
o melhor do Bass e Tech House.

Bewav é um DJ que está em 
ascensão no cenário musical 
Brasileiro, com a viralização 

de seus vídeos, ele conquis-
tou milhões de visualizações 
em suas redes sociais. Com 
participação no renomado 
Ultra Music Festival, ele con-
solidou sua carreira interna-
cional apresentando-se em 
países como: Espanha, Itália 
e Portugal, tocando o melhor 
do Minimal/Deep Tech, o DJ 

está pronto para animar ainda 
mais o Alive Festival.

Além das atrações nacionais, 
O Alive Festival terá a presença 
de três atrações locais. A DJ 
Madame C está confirmada 
para tocar o melhor da House 
Music, junto a intensidade do 
Techno e a classe do Mini-
mal. O DJ Pedro Mao é mais 

um dos confirmados com um 
set totalmente voltado para 
a House Music, e para fina-
lizar, DJ Kai, mesclando en-
tre os ritmos da House Music 
ao Afro House e Progressive 
Techno, completam a line-up 
do evento, trazendo o me-
lhor da música eletrônica na  
região Norte.

e OR Tecnologia entre outros, 
parcerias da Floresta Sônica e 
da página Manaus Memes.

Ingressos
Os ingressos estão disponí-

veis no segundo lote através 
do site ingressofly e nas lojas 
físicas Via Uno do Amazonas 
Shopping, Manauara Shop-
ping, Sumauma Shopping e 
Grande Circular Shopping. O 
Front stage (individual) pelo 
valor de R$ 99; Front stage 
(duplo) por R$ 176; Front stage 
(triplo) por R$ 231 e Backstage 
(individual), com open bar de 
cerveja Beck’s, água, refrige-
rante, dose de vodka e gin, das 
22 horas às 2h por R$ 264.

Atrações
A grande atração do Alive 

Festival é o duo formado pe-
los irmãos Pedro Cardoso e 
Luiz Cardoso, o Cat Dealers, 
são Djs Brasileiros renomados 
que deixam sua marca onde 
passam, com apresentações 
memoráveis no Rock In Rio, 
Lollapalooza e Tomorrowland. 
O remix de ‘Ai Ai Ai’ de Vanessa 
da Mata conta com mais de 75 
milhões de streams nas plata-
formas de música.

A segunda atração 
confirmada,são os DJ’s InnDri-
ve, formado pelos paranaenses 
Pedro e Gabriel, com partici-
pações no Rock In Rio 2022, 

Ases do Pagode traz samba 
de qualidade para Manaus

No dia 17 de setembro, o Ases 
do Pagode volta a comandar as 
noites de domingo em Manaus, 
com a estreia do projeto “Samba 
dos Mano Véio”, que vai ocorrer 
na Botecaria (Centro Cultural 
dos Povos da Amazônia, anti-
ga Bola da Suframa). O projeto 
marca o retorno do grupo aos 
palcos em longa temporada.

“Jair e eu já estávamos com 
vontade de voltar com o Ases, 
de fazer um samba do bom 
e no nosso aniversário de 36 
anos (comemorado em agosto) 
muitas pessoas pediram para a 
gente voltar a fazer um samba 
aos domingos, então resolve-
mos realizar uma temporada de 
shows que batizamos de ‘Sam-
ba dos Mano Véio’ e que traz a 
nossa essência, o nosso jeito 
de fazer samba com qualidade”, 
comenta Joubert Balbino.

A temporada do “Samba dos 
Mano Véio” vai acontecer to-
dos os domingos, sempre de 
18h até meia-noite, com a 

participação de músicos con-
vidados. Na estreia, tem Alípio 
Coimbra e banda, fazendo o 
melhor do pagode 90, e na 
sequência, o grupo anfitrião as-
sume o palco com repertório 
clássico que contempla toda a  
trajetória do Ases.

Joubert destaca a estrutura 
da Botecaria para receber o 
público do Ases. “Escolhemos 
um lugar legal, charmoso, com 
conforto, segurança e estrutura 
para nosso público, com mesas 
disponíveis, acessibilidade, es-
tacionamento amplo e gratui-
to”, pontua.

Promoção e ingressos
Para quem chegar cedo, tem 

promoção de chopp em dobro 
das 18h às 20h. 

Os ingressos para o “Samba 
dos Mano Véio” estão à venda 
ao preço de R$ 20 (antecipados 
e limitados), pelo telefone (92) 
98156-1578. No dia do evento 
a entrada será R$ 25.

MÚSICA 

Projeto “Samba dos Mano Véio” marca o retorno do grupo aos palcos

Alunos se apresentam em escola da rede pública

Escolas de Manaus recebem oficinas 
e apresentações de dança

Duas escolas públicas de Manaus 
recebem atividades do “VI Festival 
5 Minutos em Cena”, nesta semana. 
A programação conta com oficinas, 
na quarta-feira (13), e apresenta-
ções de dança, na quinta-feira (14). 
A entrada é gratuita.

Na quarta-feira, 13 de setembro, 
a Escola Estadual Cacilda Braule 
Pinto, no bairro Coroado, Zona Les-
te de Manaus, recebe três oficinas 
gratuitas de dança, às 14h.

Serão ministradas as oficinas 
“Dança Contemporânea”, “Danças 
Urbanas” e “Expressão Corporal”.

Na quinta-feira, 14 de setem-
bro, a Escola Estadual de Tempo 
Integral Zulmira Bittencourt, no 
bairro São Jorge, Zona Oeste de 
Manaus, recebe apresentações de 
dança, às 14h.

Conforme o organizador do “VI 
Festival 5 Minutos em Cena”, Fábio 
Moura, a programação nas escolas 
é direcionada a crianças e adoles-
centes. Com as atividades, o evento 
busca popularizar a dança entre os 
jovens de Manaus.

“Isso é um gesto de democra-
tização do acesso às artes e aos 
bens culturais produzidos na nossa 
cidade. É uma forma de estimular 
que esses jovens e crianças possam 
ser consumidores da nossa arte”, 
ressaltou Moura.

Festival
O “VI Festival 5 Minutos em Cena” 

ocorre nesta semana, em Manaus. 
Esta edição do evento tem foco na 
dança. Na quarta e quinta-feira, a 
programação é realizada nas es-
colas.

DIVULGAÇÃO

FESTIVAL
DIVULGAÇÃO

Na sexta-feira, 15 de setem-
bro, o festival promove o even-
to de encerramento no Teatro 
Amazonas, a partir das 20h. Na 
ocasião, serão apresentados 
dez espetáculos gratuitos. O 
evento é gratuito e aberto ao 
público.

A programação no Teatro 
Amazonas reunirá os estilos 
de dança mais difundidos em 
Manaus. “A gente tem dan-
ças urbanas, danças folcló-
ricas, dança contemporânea, 
dança aérea. A programação 
consegue unificar em um só 
evento diferentes olhares so-
bre essa linguagem“, destacou 
o diretor geral.

Fábio Moura assina a dire-
ção-geral do festival. A coor-

denação artística é de Talita 
Menezes. Claysson Charles 
será o mestre de cerimônia 
do evento, que conta com 
produção de Ana Carol Nu-
nes, Benner Siqueira, Reysson 
Brandão e Marcos Telles.

O projeto foi contemplado 
no Edital do Concurso-Prêmio 
Manaus 2022 Thiago de Mello 
| Artistas e Profissionais da 
Cultura, da Fundação Muni-
cipal de Cultura, Turismo e 
Eventos (Manauscult) e Con-
selho Municipal de Cultura 
(Concultura). A iniciativa con-
ta com apoio da Prefeitura 
de Manaus e do Governo do 
Amazonas, por meio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa.
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Teatro do Liceu de Ar-
tes e Ofícios Claudio 
Santoro. O Governo 
do Amazonas, por 

meio da Secretaria de Es-
tado de Cultura e Economia 
Criativa, vai disponibilizar 40 
vagas para cursos de Lendas 
Amazônicas e Montagem 
Cênica, nas unidades dos 
Centros Estaduais de Con-
vivência da Família Mag-
dalena Arce Daou e Padre 
Pedro Vignola.

As inscrições são gratuitas 
e serão realizadas online, a 
partir das 8h, no Portal da 
Cultura através do www.
cultura.am.gov.br. O perío-
do de matrículas segue até 
quinta-feira (14), conforme 
o preenchimento das vagas, 
que são limitadas por tur-
mas. Os candidatos que não 

DIA NACIONAL DO TEATRO

VESTIBULAR 

Data será comemorada com 
programação gratuita em Manaus

Prova de dança e música 
acontecem no domingo 

Em alusão ao Dia Na-
cional do Teatro come-
morado no próximo dia 
19 de setembro a Casa 
de Artes Trilhares terá 
uma programação gra-
tuita e livre para pesso-
as, artistas e interessa-
dos de todas as idades. 
A Casa fica localizada na 
Rua  Belo Horizonte, no 
bairro Adrianópolis.

“A Nossa casa sempre 
aproveita essas datas 
para fortalecer os la-
ços com o público, acho 
que é realmente um dos 
pontos fortes da casa. 
Não existe deixar essa 

data passar assim, é o 
que nos move enquan-
to firma, espaço cul-
tural e casa de artes”, 
salientou Rafaela Gui-
marães, produtora da 
Casa de Artes Trilhares.

O evento contará com 
oficinas de canto e co-
ral para jovens, jogos 
teatrais para crianças e 
jogos de improviso para 
adultos. A programação 
ocorrerá pela parte da 
Tarde e contará com a 
mediação das diretoras 
de teatro Ananda Gui-
marães, Davilla Holan-
da e Giese Santos. 

“A programação tem o 
objetivo de presentear 
a comunidade e o públi-
co que frequenta a casa. 
Escolhi das minhas par-
ceiras de vida, as pro-
fessoras mais antigas 
da Trilhares para essa 
programação”, explica 
Rafaela.

As inscrições come-
çam dia 13 de setem-
bro e o público pode 
acessar o link de ins-
crição nas redes sociais 
da Casa, no Instagram 
@casatrilhares. Serão 
oferecidas 20 vagas por 
oficina.

As provas de Habili-
dades Específicas dos 
candidatos aos cursos 
de Dança, Música e Te-
atro, que concorrem 
a vagas no Vestibular 
2023, acesso 2024, e 
no Sistema de Ingresso 
Seriado (SIS) da Uni-
versidade do Estado do 
Amazonas (UEA), serão 
realizadas no dia 17 de 
setembro (domingo), na 
Escola Superior de Artes 
e Turismo (Esat), locali-
zada na avenida Leonar-
do Malcher, 1.728, Praça 
14 de Janeiro.

As provas ocorrem das 
8h às 17h (horário de 
Manaus) e têm caráter 
classificatório e elimi-
natório. Os candidatos 
devem comparecer ao 
local da prova com an-
tecedência mínima de 
uma hora do horário 
e portar o documento 

original de identidade 
oficial com fotografia.

Para os candidatos ao 
curso de Música que op-
taram pelas modalida-
des de Bacharelado em 
Canto, Bacharelado em 
Instrumento, Bachare-
lado em Regência, Li-
cenciatura em Instru-
mento e Licenciatura 
em Regência, a avalia-
ção será uma prova teó-
rica e uma prova prática, 
conforme a modalidade 
e habilitação descrita no 
Anexo III do edital.

Os candidatos ao cur-
so de Teatro que opta-
ram, no ato da inscrição, 
por uma das modali-
dades de Bacharelado 
ou Licenciatura, serão 
submetidos à prova de 
Habilidade específica 
que compreenderá a 
apresentação de uma 
cena individual (pro-

va prática), conforme 
descrito no Anexo III 
do Edital.

Os candidatos que se 
inscreveram nos cursos 
de Dança, Música e Tea-
tro e não comparecerem 
à prova de Habilidades 
respectiva, serão elimi-
nados. Desta forma, so-
mente poderá realizar 
as provas de Conheci-
mentos Gerais, Conhe-
cimentos Específicos e 
Redação, o candidato 
que realizar a Prova de 
Habilidades.

Lista
Os horários dos candi-

datos para as provas de 
Habilidades dos cursos 
de Dança, Música e Te-
atro, do Vestibular e SIS, 
estarão disponíveis no 
dia 14 de setembro, no 
site da UEA www.uea.
edu.br.

Novas vagas para cursos 
do Liceu Claudio Santoro 

Alunos da instituição 
apresentando espetáculo

Matrículas  
disponíveis 
para os 
cursos 
trimestrais 
de 
Montagem 
Cênica e 
Lendas 
Amazônicas 

Casa fica localizada na Rua  Belo Horizonte, no bairro Adrianópolis

As provas, que iniciam às 8h, serõ aplicadas na Escola Superior de Artes e Turismo

conseguirem a vaga, poderão 
fazer parte da lista de espera.

De acordo com o secretário 
executivo da pasta de Cultura e 
Economia Criativa, Cândido Je-
remias, assegurar que a popula-
ção tenha acesso a um liceu de 
artes, além de trazer inúmeros 
benefícios, impacta diretamen-
te na qualidade do ensino.

“O curso de teatro, assim 
como os demais, é gratuito e 
ministrado por profissionais 
qualificados e atuantes, que se 
dedicam à formação de uma 
geração engajada com as artes 
e a cultura de maneira geral”, 
destaca Cândido.

Para realizar a matrícula são 
necessários os seguintes do-

cumentos: cópia do RG, CPF ou 
certidão de nascimento do alu-
no; cópia do RG, CPF ou certidão 
de nascimento do responsável 
(para alunos menores de 17 
anos); cópia comprovante de 
residência; declaração escolar 
atualizada, se for estudante; e 
uma foto 3X4. 

UNIDADES MANAUS
Magdalena Arce Daou
Lendas amazônicas - 07 a 

12 anos – vespertino
Montagem cênica - 18 a 49 

anos - noturno

Pe. Pedro Vignola
Lendas amazônicas - 08 a 

10 anos – vespertino

Montagem cênica - 13 a 17 
anos – matutino

Montagem cênica - 13 a 17 
anos – vespertino

Montagem cênica - a partir 
de 18 anos - noturno

Informações: 9198-3655 
(padre pedro vignola) e 
99232-1498 (magdalena 
arce daou)



Conmebol anuncia vendas de ingressos para final 
LIBERTADORES 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Nesta terça-feira (12), 
o presidente da Conme-
bol, Alejandro Domínguez, 
anunciou que os ingres-
sos para a final da Copa 
Libertadores da América 
deste ano, que será no dia 
4 de novembro no estádio 
Maracanã, no Rio de Janei-
ro, foram disponíveis para 
venda a partir da tarde 
desta terça, às 15h.

O dirigente pediu 
para que os internau-
tas ficassem aten-

tos às redes sociais da  
Conmebol.

Possíveis finalistas
Os jogos de ida das semi-

finais da Libertadores se-
rão no final de setembro. 
Fluminense e Internacio-
nal se enfrentam no dia 
27 às 21h30 no Maracanã, 
enquanto Boca Juniors e 
Palmeiras jogam no dia 28 
às 21h30 na Bombonera, na 
Argentina.

Os duelos de volta serão 
na semana seguinte. Dia 
4 de outubro Internacio-

nal e Fluminense se reen-
contram no Beira-Rio, em 
Porto Alegre, enquanto o 
Palmeiras recebe o Boca 
Juniors para a decisão no 
Allianz Parque no dia 5 às 
21h30.

Premiação
O campeão da Copa Li-

bertadores receberá como 
prêmio 18 milhões de dó-
lares (em torno de R$ 89 
milhões), enquanto o vice 
ganhará 7 milhões de dó-
lares (em torno de R$ 34 
milhões).Vendas dos ingressos para final da Libertadores iniciou nesta terça-feira (12)
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As Eliminatórias da 
América do Sul para 
Copa do Mundo de 
2026 começaram 

com uma diferença significa-
tiva em relação às edições an-
teriores. Com o aumento de 32 
para 48 seleções no Mundial, 
a pontuação necessária para 
uma seleção sul-americana 
conquistar uma vaga direta 
para a Copa diminuiu.

Mas qual será essa “nota 
de corte”?

O número de vagas diretas 
do continente sul-americano 
no Mundial subiu de quatro 
para seis, mantendo uma vaga 
adicional na repescagem.

Uma forma de estimar a 
pontuação mínima necessária 
para chegar à sexta colocação 
é olhar para as Eliminatórias 
anteriores.

A história mostra que ne-
nhuma seleção que somou 25 
pontos ficou abaixo da sexta 
colocação de uma Eliminató-
ria. Portanto, esta é a provável 
“nota de corte” segura para 
garantir uma vaga direta ao 
Mundial de 2026.

As Eliminatórias para o 
Mundial de 2002 foram a se-
gunda edição do torneio com o 
formato atual, mas a primeira 
com dez seleções (já que, na 
anterior, o Brasil se classifi-
cou automaticamente por ter 
vencido a Copa de 1994).

Naquela edição, a Seleção 
Brasileira terminou as Eli-
minatórias em terceiro, com 
30 pontos, garantindo vaga 
somente na última rodada. 
O quarto colocado foi o Pa-
raguai, que ficou com a últi-
ma vaga direta com a mesma 
pontuação do Brasil.

Levando em conta o núme-
ro atual de vagas diretas, a 
Colômbia, que ficou em sexto, 
com 27 pontos, iria ao Mundial. 
A Bolívia, que somou 18 pon-
tos, disputaria a repescagem.
•	 4°	 colocado	 (última	

vaga direta) / Paraguai: 30 
pontos
•	 5°	 colocado	 (repes-

Em Tempo

Neymar é o grande nome da Seleção Brasileira nas Eliminatórias da Copa do Mundo 

sificação) / Equador: 20 pontos

2022
•	 4°	 colocado	 (última	

vaga direta) / Equador: 26 pon-
tos
•	 5°	 colocado	 (repesca-

gem) / Peru: 24 pontos
•	 6°	 colocado	 (última	

vaga direta no novo formato) 
/ Colômbia: 23 pontos
•	 7°	 colocado	 (vaga	 na	

repescagem no novo formato) 
/ Chile: 19 pontos
•	 8°	colocado	(última	se-

leção fora da zona de classifi-
cação) / Paraguai: 16 pontos

2002 a 2022: 25 é o número 
“mágico”

Para calcular a pontuação mí-
nima necessária para garantir 
a 6ª colocação (última vaga di-
reta), adicionamos um ponto à 
campanha do 7º colocado de 
cada eliminatória.
•	 Pontuação	 máxima	

histórica para garantir a 6ª co-
locação: 25 pontos
•	 Pontuação	mínima	his-

tórica para garantir a 6ª coloca-
ção: 20 pontos
•	 Pontuação	média	para	

garantir a 6ª colocação: 22,2 
pontos

A história mostra que ne-
nhuma seleção que somou 25 
pontos ficou abaixo da sexta 
colocação de uma Eliminató-
ria. Portanto, esta é a provável 
“nota de corte” segura para 
garantir uma vaga direta ao 
Mundial de 2026.

Na Eliminatória passada, para 
a Copa do Mundo do Catar, o 
Brasil precisou de apenas nove 
jogos (metade da competição) 
para alcançar essa pontuação.

Já para garantir ao menos um 
lugar na repescagem, a exigên-
cia cai um pouco. A maior pon-
tuação necessária para fechar 
uma Eliminatória em sétimo foi 
23, em 2010.
•	 Pontuação	 máxima	

histórica para garantir a 7ª co-
locação: 23 pontos
•	 Pontuação	mínima	his-

tórica para garantir a 7ª coloca-
ção: 17 pontos
•	 Pontuação	média	para	

garantir a 7ª colocação: 19,4 
pontos

Matemáticos 
calculam que a 
“linha de corte” 

nas Eliminatírias 
da Copa é de 25 

pontos  

Mudanças na ordem de 
classificação para Copa  

cagem) / Uruguai: 27 pontos
•	 6°	 colocado	 (última	

vaga direta no novo formato) 
/ Colômbia: 27 pontos
•	 7°	colocado	(vaga	na	

repescagem no novo forma-
to) / Bolívia: 18 pontos
•	 8°	 colocado	 (última	

seleção fora da zona de clas-
sificação) / Peru: 16 pontos

2006
•	 4°	 colocado	 (última	

vaga direta) / Paraguai: 28 
pontos
•	 5°	 colocado	 (repes-

cagem) / Uruguai: 25 pontos

•	 6°	 colocado	 (última	
vaga direta no novo formato) 
/ Colômbia: 24 pontos
•	 7°	colocado	(vaga	na	

repescagem no novo forma-
to) / Chile: 22 pontos
•	 8°	 colocado	 (últi-

ma seleção fora da zona de 
classificação) / Venezuela: 18 
pontos

2010
•	 4°	 colocado	 (última	

vaga direta) / Argentina: 28 
pontos
•	 5°	 colocado	 (repes-

cagem) / Uruguai: 24 pontos

•	 6°	 colocado	 (última	
vaga direta no novo formato) 
/ Equador: 23 pontos
•	 7°	colocado	(vaga	na	

repescagem no novo forma-
to) / Colômbia: 23 pontos
•	 8°	 colocado	 (últi-

ma seleção fora da zona de 
classificação) / Venezuela: 22 
pontos

2014
As Eliminatórias para o 

Mundial de 2014 tiveram 
nove participantes, já que o 
Brasil tinha vaga automática 
por ser o país-sede. Sendo 

assim, não serve como pa-
râmetro.

2018
•	 4°	 colocado	 (última	

vaga direta) / Colômbia: 27 
pontos
•	 5°	 colocado	 (repes-

cagem) / Peru: 26 pontos
•	 6°	 colocado	 (última	

vaga direta no novo formato) 
/ Chile: 26 pontos
•	 7°	colocado	(vaga	na	

repescagem no novo forma-
to) / Paraguai: 24 pontos
•	 8°	 colocado	 (última	

seleção fora da zona de clas-
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Vasco está otimista com 
camisa 10 na Série A 

Francês faz segundo 
jogo pelo Gigante 
da Colina diante 
do Fluminense 
pelo Campeonato 
Brasileiro  

O francês Dimitri Payet 
deverá fazer sua es-
treia como titular do 
Vasco no clássico. O 

camisa 10 tem mostrado boa 
forma nos treinos durante a 
data Fifa e deverá começar a 
partida contra o Fluminense, 
no sábado (16), no Estádio Nil-
ton Santos, às 16h.

Enquanto alguns atletas ga-
nharam folga depois do em-
pate contra o Bahia, no último 
dia 3, Payet treinou por conta 
própria para melhorar a for-
ma física e ganhar mais ritmo 
de olho no clássico. Ao lado 
do francês, o atacante Rossi 
também manteve uma rotina 
de treinos.

No amistoso diante do São 
Cristóvão, nesta segunda-fei-
ra (11), o francês foi um dos 
destaques da equipe na vitória 
por 5 a 0. O técnico Ramón 
Díaz quer Payet pronto para 
poder começar com o camisa 
10 no seu time. O francês deve 
entrar na vaga de Serginho ou 
de Gabriel Pec.

Se optar por essa escolha, 
o Vasco voltará a atuar com 
dois atacantes: Pec ou Ser-
ginho ao lado de Vegetti. No 
meio de campo, Ramón Díaz 
deve escalar o time com Zé 
Gabriel, Praxedes e Paulinho, 
além de Payet.

Vencer o Fluminense é cru-
cial para o futuro do Vasco na 

Em Tempo
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Payet está treinando para enfrentar o Tricolor Carioca pelo Brasileirão 

Série A. O Cruz-Maltino soma 
17 pontos, cinco a menos que 
o Bahia, primeiro time fora 
da zona de rebaixamento e 
que tem um jogo a mais que 
os vascaínos. O Tricolor joga 
antes dos cariocas, contra o 
Coritiba, então o Vasco já en-
trará em campo na próxima 
rodada sabendo como estará 
a diferença de pontos.

Se o Bahia perder ou empa-
tar e o Vasco vencer, a equipe 
dependerá apenas das pró-
prias forças para, enfim, dei-
xar a zona de rebaixamento. 
E para Ramón Díaz, ter Payet 
em forma será fundamental 
para atingir o principal objetivo 
desde sua chegada.

Patrimônio 
Apesar das polêmicas que 

envolveram o fechamento do 
Estádio São Januário para a 
torcida após a partida con-
troversa contra o Goiás em 
junho deste ano, a Alerj está 
empenhada em tornar a sede 
do Club de Regatas Vasco da 
Gama um patrimônio histó-
rico, cultural e turístico do 
estado do Rio de Janeiro. Na 
quarta-feira (13), o Projeto de 
Lei 1950/23, de autoria dos 
deputados Vinicius Cozzolino 
e Professor Josemar, será vo-
tado pela Comissão de Consti-
tuição e Justiça antes de seguir 
para o plenário.

Um dos principais objetivos 
dessa declaração é aumentar 

a atratividade do estádio como 
destino turístico, atraindo visi-
tantes nacionais e internacio-
nais interessados em vivenciar 
a cultura do futebol flumi-
nense e aprender sobre sua 
história. Além disso, o projeto 
reconhece São Januário como 
um símbolo da luta antirra-
cista não apenas no futebol 
e no esporte, mas também 
na história do Estado do Rio 
de Janeiro.

“O Estádio de São Januário 
é a casa dos vascaínos, onde 
tudo começou. Antes do famo-
so Maracanã, ele foi o princi-
pal estádio do Rio de Janeiro. 
Essa valoração é fundamental. 
Também manifesto meu apoio 
à abertura do estádio para a 
torcida, claro, com todas as 
medidas preventivas e cau-
telares para que as pessoas 
participem de um ambiente 
seguro. Com esse fechamento, 
mais de 18 mil pessoas foram 
afetadas, com uma redução 
de 60% na renda daqueles 
que dependiam dos jogos no 
estádio”, reforça Vinicius.

Até a construção do Estádio 
do Maracanã em 1950, São 
Januário foi o principal estádio 
do Rio de Janeiro e teste-
munhou momentos históricos 
para o futebol. Foi palco de 
partidas oficiais entre grandes 
times brasileiros e estrangei-
ros, e também serviu como 
casa da Seleção Brasileira por 
muitos anos.

Bia Bernardes fatura medalhas 
na Copa Encontro das Águas  

JIU-JÍTSU

Da redação

Quatro medalhas, sendo 
duas de ouro e duas de 
prata. A Copa Encontro das 
Águas de Jiu-Jítsu 2023 foi 
inesquecível para a lutado-
ra Biatriz Bernardes, de 16 
anos, que aumentou sua 
coleção de conquistas na 
“arte suave”. A competição 
aconteceu no último sába-
do (9), no ginásio Bergão, 
em Manaus.

Bia Bernardes, que é fai-
xa azul e conta com apoio 
das empresas Dr.Guaraná 
e Truda Kimonos, competiu 
na categoria até 60 kg e fa-
turou o ouro no peso tanto 

no disputa Gi (com quimo-
no) quanto na competição 
Nogi (sem quimono). A joia 
da KM Jiu-Jítsu (Jorge Tei-
xeira), filial da academia De-
nis Wester, lutou ainda no 
Absoluto Azul, ficando com 
a prata no Gi e Nogi. 

O desempenho da jovem 
atleta foi comemorado por 
quem sempre esteve ao seu 
lado em todos os momen-
tos. Dona Rosy Bernardes 
é a mãe que dedica parte 
de sua vida para articular 
apoio para a guerreira dos 
tatames. Os amigos sempre 
ajudaram, mas agora a ga-
rota tem o reforço de ma-
terial fornecido pela Truda 

Kimonos e o suporte da Dr. 
Guaraná, empresa genuina-
mente amazonense que usa 
o guaraná como insumo para 
a produção de suplementos 
alimentares e shakes.

“A Bia luta desde os nove 
anos e antes tudo era bem 
mais difícil. Hoje, graças a 
Deus, ela conta com o apoio 
da Truda e Dr. Guaraná, que 
estão fazendo um excelen-
te trabalho no esporte ama-
zonense, ajudando atletas 
de diversas modalidades. 
Esse apoio é fundamental 
para os atletas”, disse dona 
Rosy, feliz da vida com o 
show da herdeira nos tata-
mes do Amazonas.

Bia Fernandes subiu ao pódio quatro vezes para receber suas medalhas no jiu-jítsu 

Divulgação


